
Tacaños con el agua
El recorte presupuestal en materia
de agua es en realidad tacañería.

"La tacañería sofoca
la dicha; ta liberalidad

13 intensifica".

Orison S. Marden

La tacañería tiene un costo muy
elevado, la austeridad también.
Ahorrar en lo superfluo es una

virtud; ahorrar en lo necesario, puede
ser sumamente dañino.

En aras de la "austeridad repu
blicana", el presupuesto de egresos
de 2019 está haciendo un recorte
muy fuerte en materia de agua. Los
proyectos de infraestructura en agua
potable, alcantarillado y saneamiento
tendrán un recorte de casi 43 por
ciento durante 2019. El gasto fue de
7,791 millones de pesos en 2018, pero
pasará a solo 4,463 millones en 2019.
Es un recorte de 42.7 por ciento. La
disminución se enmarca en un recorte
muy fuerte también a la Comisión
Nacional del Agua (Conagua), cu
yo gasto pasará de 27,369 millones
a 19,227 millones de pesos, 29.7 por
ciento (Evlyn Cervantes, Reforma,
17.12.18). Estas cifras son nominales; si
se descuenta la inflación, el recorte es
todavía mayor.

López Obrador no es el primer
Presidente que piensa que la tacañería
en materia de agua es una virtud. El
presupuesto de la Conagua ha pasado
de 40,977 millones de pesos en 2016 a
los 19,227 millones ya mencionados de
2019. Es un recorte de 53 por ciento. El
Programa de Agua Potable, Alcantari
llado y Saneamiento (Proagua) bajó
de 9,990 millones de pesos en 2016 a

2,243 millones en 2019 (ANEAS). La
disminución es de 77.5 por ciento.

El recorte en las inversiones pú
blicas en agua preocupa todavía más
como consecuencia de la iniciativa de
Martí Batres, el senador de Morena y
presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara alta, que busca prohibir las
inversiones privadas en esta actividad
en todo el país, como ha ocurrido en
la Ciudad de México con la nueva
Constitución. Si la iniciativa de Batres
se aprueba el resultado sería un golpe
brutal a la inversión y a la operación
de los sistemas de agua Si se prohibe
la inversión privada y se limita la del
gobierno, todos nos quedaremos sin
agua tarde o temprano.

Es falso que México ya haya re
suelto el problema de agua y por lo
tanto estemos en posición de dismi
nuir la inversión pública y privada en
este campo. El informe de Léo Heller,
relator especial de la ONU sobre el
derecho humano al agua y al sanea
miento, del 2 de agosto de 2017, señala
que a pesar de que las cifras oficiales
afirman que el 94 por ciento de la po
blación tiene acceso a agua potable y el
93 por ciento a saneamiento, las cifras
son engañosas porque se refieren a
quienes tienen "algún tipo de cober
tura infraestructural". Aunque haya
tubería muchas veces no lleva agua
un 50 por ciento de la población está
sujeta a tandeo (2015, Inegi).

En lugar de restringir la inversión
en agua, habría que liberalizarla y pro
moverla. Hay mucho trabajo por hacer.
La inversión privada es indispensable
en aquellas actividades que pueden ser
rentables para beneficio de todos. Hay
ciertas inversiones, sin embargo, que
solo pueden hacer las instituciones
públicas. No dudo que haya que revisar
todas las inversiones para asegurar su
eficiencia y honestidad, pero recortar
por recortar no es austeridad sino una
tacañería que terminará por dañarnos
a todos.

El resultado de las políticas en
materia de agua que están impulsan
do el gobierno y los legisladores de la
Cuarta Transformación será disminuir
la disponibilidad de líquido para la
agricultura, la industria, los servicios
y el consumo humano. Si el propósito
de la política pública es dejarnos sin
agua entonces vamos por buen cami
no; pero si busca una mayor y mejor
disponibilidad de agua el rumbo está
equivocado.
• MUCHOS ERRORES
El presupuesto en su conjunto se ve
bien y equilibrado. Por eso los mer
cados han reaccionado a él de forma
positiva. En el detalle, sin embargo,
hay muchos errores. La atención se
concentró en el recorte a las universi
dades, pero hay muchas otras medidas
preocupantes.
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A VER SI en estos días no sale en el Congreso una
iniciativa para cambiarle de nombre a la Secretaría
de la Defensa Nacional Y es que a las tareas de
siempre de esa dependencia se han ido sumando
nuevas labores.

PRIMERO, con la creación de la Guardia Nacional
con militares, quienes tendrán él mando en las nuevas
coordinaciones de seguridad. Luego, con la noticia
de que el aeropuerto civil de Santa Lucia será
edificado por militares y no por constructoras.
Y AHORA, con la noticia de que será el Ejército
el que urbanice, construya y en una de esas hasta
venda un complejo de viviendas de lujo en Santa Fe.
Vaya con la Cuarta Transformación.
UN CASO para "La Araña". La definición del nuevo
integrante de la Suprema Corte se empantanó el
miércoles cuando la oposición en el Senado exigió
reponer un proceso que, a pesar de ese diferendo,
llegó ayer a su fase de votación en el Pleno.
EN LA primera ronda, el ex magistrado capitalino
Juan Luis González Alcántara Carrancá obtuvo 76
de los 124 votos emitidos y no logró la mayoría
calificada que en ese momento era de 83 sufragios.
POR ELLO, se decretó un receso y se armó una reunión
entre los coordinadores parlamentarios para negociar
un nuevo acuerdo. Luego, en segunda ronda, obtuvo
¡114 votos!

¿PUES QUÉ le ofreció Morena al resto de los partidos
para lograr esa abrumadora mayoría? Es pregunta
que busca los pendientes sobre la mesa..
y los acuerdos por debajo de ella.
COMO SI lo que le faltara al país fueran pleitos,
en el ámbito de la Educación Superior hay quienes
anticipan que pronto estallará un conflicto abierto
entre las instituciones privadas y las públicas.
NADA BIEN les está cayendo en la UNAM, el IPN
y otras universidades que dependen de los recursos
del erario que instituciones educativas manejadas
por la IP se sumen a la iniciativa del gobierno para
abrir espacios a los alumnos rechazados de planteles
públicos.
SI A ESO se suma la posibilidad de que la
administración federal ofrezca estímulos o hasta
le pague a los privados para lograr su meta
de "cero rechazados", el pleito por esos nuevos
recursos se puede poner de a peso.

DICEN que tan poderoso se ha vuelto el coordinador
de los superdelegados del gobierno federal, Gabriel
García Hernández, que en Palacio Nacional ya
le dicen "Thanos", como el villano de la saga
"Avengers".
SEGÚN ESTO, porque un "chasquido" suyo es
suficiente para que cualquier funcionario desaparezca
de la nómina gubernamental. ¡Zas!
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VAYA manera ae iniciar

ayer su periodo como
congresista tuvo Alicia
García. La suplente de
Leticia Varela rindió
protesta, se sentó
en su curul unos

minutos... ¡y se fue!

OCURRE que, desde el
jueves, había invitado a
vecinos de Benito Juárez

y Coyoacán a un brindis
en sus nuevas oficinas
en el edificio del Zócalo,
así es que dejó botada su
primera sesión ordinaria

¡BIENVENIDA, diputada
• • •

EN AGOSTO, mandos
de bomberos fieles

a Ismael Figueroa
utilizaron vehículos

oficiales para irse de
fiesta en horario laboral...

y los estacionaron
en lugar prohibido.
EL ANTERIOR Gobierno

de la CDMX prometió
indagar el mal uso
de los recursos públicos,

pero no lo hizo.
EL MIÉRCOLES, la
misma camarilla volvió
a utilizar las mismas

unidades para protestar
en el Zócalo contra los
despidos... ¡y volvieron
a estacionarse en lugar
prohibido!
ESTA VEZ fue el
nuevo subsecretario
de Gobierno, Arturo
Medina, quien les
advirtió que dejaran
de usar el equipo de
emergencias para fines
personales o habría
sanciones.

EL LLAMADO les vino

guango, ayer armaron
otra manifestación...

¡¡y otra vez aparcaron
donde no deben!!

DE ELLOS no se

esperaba otra cosa.
Lo que más de uno sí
espera, es que el pulso
de Medina sea mejor que
el de sus antecesores...

¡y no le tiemble la mano!
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Dormir un poco mas
López Obrador debe dosificar
su presencia ant# la prensa,
pues no hace bien a nadie
que hable todos los días.

Don Gorgonio, severo genitor,
se preocupó al ver que su hija
Filomela no subía a su cuarto,

aunque el reloj marcaba ya las 11 de la
noche. Por el vano de la escalera le pre
guntó en voz alta: "¿Está tu novio ahi?".
"No papá respondió la muchacha,
pero ya va llegando"... Doña Macalota
fue a cenar en restorán con su consor
te don Chinguetas. En una mesa del
rincón estaba un individuo bebiendo
solitariamente. Doña Macalota le di
jo a su marido: "¿Ves a ese hombre?
Cuando éramos jóvenes me propuso
matrimonio y lo rechacé. Desde en
tonces no ha dejado de beber". "¡Ca
ramba! se asombró don Chinguetas,
¿Todo este tiempo ha estado festejan
do?"... Una pareja iba de la mano por
el centro comercial, y él se inclinaba
a cada paso para darle un beso a ella
Afrodisio le comentó a su amigo Libi
diano: "Esa mujer es mi novia". "¿Tu
novia? exclamó Libidiano. ¿Y por
qué permites que ese hombre la bese?".
"¿Qué quieres que haga? suspiró con
tristeza Afrodisio, Es su esposa"... En
estas últimas semanas me he visto en
la penosa necesidad de suspender mis
orientaciones a la República a fin de
orientar al gobierno de la República
así de numerosos y nocivos han sido
sus yerros y dislates, despropósitos y

disparates. Este día le ofrezco a AMLO
una valiosa sugerencia Antes de él los
presidentes de México eran práctica
mente inaccesibles. Sólo unos cuantos
miembros de su corte podían acercarse
a ellos. Tan lejos de la gente estaban
que al Presidente se le llamaba "el soli
tario de Palacio". Casi no hablaban esos
altísimos datoanis. A don Lázaro Cár
denas se le llegó a apodar "la esfinge de
Jiquilpan", por su sistemático silencio.
Aún es recordada la circunspección de
Ruiz Cortines, quien se ponía el som
brero junto al pecho para que nadie
se atreviera a abrazarlo. Díaz Ordaz
cuidaba cada una de sus palabras y
por lo común leía sus declaraciones:
la investidura presidencial, dijo una
vez, le impedía exponerse a los ries
gos de la improvisación. Pero he aquí
que los mexicanos somos pendula
res. De un extremo solemos ir al otro.
Ahora tenemos un Presidente gárrulo,
facundo, que casi cotidianamente da
conferencias de prensa en cada una
de las cuales, a pesar de la extrema
lentitud de sus palabras, hace un buen
número de declaraciones, sin mengua
de las que hará en el resto de la joma
da laboral, y responde a bote pronto
preguntas de los reporteros acerca
de todos los temas habidos y por ha
ber, y sobre algunos otros más. Esas

frecuentes apariciones son riesgosas.
Aquel que cita a los periodistas a las 7
de la mañana debe darles una noticia
de importancia, de otra manera no se
justifica la desmañanada Si haces que
alguien abandone el lecho a las 4 o 5 de
la madrugada y maneje por esas calles
de Dios cuando todavía está oscuro,
tienes tjue decirle algo aunque no ten
gas nada que decirle. Eso, tratándose
de un Presidente, no deja de ser aven
turado, Una conferencia de prensa a la
semana sería más que suficiente, y ya
de por sí es mucho. La prudente dosi
ficación que sugiero haría que AMLO
pudiera dormir un poco más para bien
de la Nación ya se le empiezan a notar
los estragos de tantas levantadas a des
horas, y no sometería a los sufridos
representantes de la opinión pública
a la ingrata tortura de salir de su casa
cuando aún no sale el pan de las pa
naderías. Levántese más tarde, señor
Presidente. La Patria se lo agradece
rá... Noche de bodas. El enamorado
novio lie preguntó a su dulcinea: "¿De
quién ^)r) esos ojos divinos?". "Tuyos,
mi anuir". «¿y esa boquita preciosa?".
"Tuya i'rii amor". "¿Y ese cuello de ga
cela?". ' "Tuyo, mi amor". "¿Y esas mara
villosas pompis?". "Ésas son de Pedro,
José, Ahtonio, Juan, Roberto, Alfonso,
Manue|; Gerardo, Luis..."... FIN.
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BAJO RESERVA
Trump le pasó la factura a AMLO

Con la puntualidad de los bancos ayer llegó
la factura de lo que algunos opositores con
sideran como el cobro por no haber echado
abajo el TMEC. Nos dicen que al parecer
Donald Trump no se conformó con que le
hayan entregado la condecoración de la Or
den Mexicana Águila Azteca a su yerno Ja
red Kushner y decidió utilizar el territorio
mexicano como patío trasero para poner ahí
a los migrantes centroamericanos que solici
ten asilo a Estados Unidos por el tiempo
que tome el trámite. Desde luego que el go
bierno mexicano asegura que el aceptar re
cibir a los migrantes aspirantes a asilados as
una decisión soberana de México y no una
imposición, hay quienes afinnan que se tra

ta de un pago. Otra pregunta que sería oportuno hacer es: ¿será un
primer pago o solo un pago chiquito?

Rebeca Clouthier al ser registrada como candidata panista
a una alcaldía, en marzo pasado

El adiós a los Clouthier
Con la salida de Rebeca Clouthier del PAN, después de 32 años
de militancia, los azules perdieron a una familia de mucho nom
bre y raigambre en las filas del partido, que empezó a echar raí
ces con don Manuel Clouthier. Los primeros en decir adiós,
nos recuerdan, fueron Manuel, quien ha jugado en los terrenos
de la política como independiente, y Tatiana quien ahora perte
nece a la bancada de Morena en la Cámara de Diputados. Rebeca
siguió por más tiempo en las filas panistas, a pesar de la salida
de sus hermanos. Sin embargo, ella no aguantó y terminó fuera.
Nos hacen ver que el temor de los dirigentes azules es que doña
Rebeca pueda irse a las filas del partido que buscan echar andar
Margarita /avala y Felipe Calderón.
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Acuerdo entre Sánchez Cordero y Córdova
En la etapa de la 4T, la Secretaría de Gobernación y el Instituto
Nacional Electoral firman este viernes el primer convenio de co
laboración. Nos dicen que la secretaria Olga Sánchez Cordero y
el consejero presidente Lorenzo Córdova trabajarán en adelante
en materia de intercambio de información y las instituciones a
su cargo compartirán conocimientos, especialización, experiencia
e infraestructura. Más adelante, nos informan, firmarán otro
acuerdo en materia de monitoreo de señales de radio y televi
sión, así como intercambio de archivos digitales. Todo ello para
empezar a colaborar en materia electoral.

Rectores ponen sus barbas a remojar
Dice el dicho que "si ves las barbas de tu vecino cortar, pon las
tuyas a remojar" y parece que asi lo están aplicando rectores de
las universidades públicas estatales y algunas instituciones fede
rales. La medida vino como resultado de que los jefes de la
UNAM y el IPN anunciaron un ajuste a sus salarios para llegar a
los 108 mil pesos que estableció de límite el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Nos explican que hoy por hoy los rec
tores deben establecer topes máximos que consideren el costo de
vida en cada ciudad y que se tomen en cuenta las prestaciones
que los académicos e investigadores han acumulado por su anti
güedad, sin afectar sus derechos laborales. El tope es importante
para evitar que haya excesos y en ese detalle está el diablo, nos
cuentan, porque aunque los sueldos de muchos son bajos, se
desquitan en compensaciones que triplican sus ingresos. ¡A me
ter lupa y tijera!
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PAN y MC de Jalisco, cortados con la misma tijera
Desde tierras tapatias nos platican que
más de uno ha asegurado que las seme
janzas entre los panistas y emecistas de la
entidad son tales, que hasta en el discurso
para quejarse del presupuesto federal caen
en los mismos prejuicios contra los jóve
nes. Para ejemplo, nos dicen, el presidente
municipal de Zapopan, el emecista Pablo
Lenius Navarro, aseguró que el dinero
de los programas sociales sirve para "pre
miar la flojera" y convertirá al país en
"una fábrica de inútiles", mientras que en
el Congreso local, nos detallan, el diputa
do panista José de Jesús Hurtado se
desgañita para decir que los jóvenes que

serán beneficiarios de estos proyectos del gobierno federal son
"porros" que pertenecen a Morena. Al respecto, nos señalan que
los dichos de ambos funcionarios han desatado críticas severas
de quienes aseguran que el clasismo y la discriminación tiene
dos colores en la entidad: el azul y el naranja. ¡Auch!

Pablo Lemus
Navarro

Le quitan los bríos a El Bronco
Quien esta vez no le hizo honor a su mote, nos
comentan, fue el gobernador de Nuevo León,
Jaime Rodríguez Calderón, pues contrario a la
actitud de algunos de sus correligionarios, quie

nes se pusieron "broncos" ante el paquete económico entregado
por el presidente Andrés Manuel López Obrador, decidió ca
bildear y amarró recursos para sacar adelante algunos proyectos.
El Bronco, según nos dicen, aseguró que el Ejecutivo federal le
pidió ponerse en comunicación con la titular de la Segob, Olga
Sánchez Cordero, quien garantizó que la presa Libertad y la ad
quisición de los vagones del Metro se concretarán con recursos
provenientes del Fondo Nacional de Infraestructura. Así, nos
mencionan, mansita quedó la "amenaza" de Rodríguez Calderón
de que si el estado no recibía los recursos que merece, llamaría a
no pagar impuestos a la Federación.

Jaime
Rodríguez
Calderón
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Obispo y su cruzada contra autoridades de Guerrero
Desde Guerrero nos cuentan que la tregua entre autoridades esta
tales y el obispo de la diócesis ChilpancingoChilapa, Salvador
Rangel Mendoza, se terminó. El prelado, según nos explican, está
molesto porque el subsecretario de Gobierno para Asuntos Jurídi
cos y Derechos Humanos, Rogelio Parra Silva, lo denunció ante
la Segob por las reuniones que ha mantenido con un líder del nar
cotráfico, como el mismo religioso lo ha hecho público desde hace
años. El argumento del jerarca, nos detallan, es que las autoridades
tienen un doble discurso, ya que por un lado le tienden lazos de
amistad y por el otro lo acusan con el nuevo gobierno federal, lo
cual, a decir suyo, tiene que ver con que ha señalado la complici
dad de algunos gobernantes con grupos del narco. ¿Será verdad?

Senador morenista pinta su raya con la UAS
El senador sinaloense Rubén Rocha Moya (Morena), nos dicen,
dio de qué hablar en su tierra luego de que circularan unas fotos
en las que se le ve junto a Juan Eulogio Guerra, rector de la
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS), y Héctor Melesio
Cuén, dirigente del PAS y su antiguo rival en las urnas. Don Ru
bén, nos explican, fue criticado por sus detractores, quienes consi

deraron que en sus encuentros con ambos
personajes ligados a la universidad, se po
drían estar gestando opacos acuerdos de
índole política. No obstante, nos cuen
tan, el senador salió a aclarar que en
las cuestionadas reuniones se atendie
ron temas oficiales y que, como lo ha
planteado, rechaza el hecho de que
agentes políticos utilicen la estructura
universitaria para beneficiarse.

Rubén Rocha

Moya
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Morena: la disciplina
no es suficiente

112018 concluye con un torbeI ' llino de noticias marcadas por
Iel estilo de gobernar del presi
| dente López Obrador, distinL .4¡l to, diferente, muy encontrado

con el de cualquiera de sus predeceso 
res. Un estilo de gobernar que se fraguó
durante los cinco largos meses de tran
sición y que se basa en la contraposi
ción constante con el pasado reciente,
hasta límites, en algunos casos, de gran
intensidad política, pero que, en otros,
raya casi en el absurdo. Ahí está toda la
estrategia de los programas sociales y
¡a utilización de los símbolos del poder,
como ejemplo de uno, y ese elefante en
el cuarto, como bien lo describió Carlos
Elizondo, que es la cancelación del ae
ropuerto de Texcoco. que es el origen de
buena parte de los problemas en los que
se ha metido esta administración,

El torbellino lleva a reflexionar poco,
todo debe ser rápido, inmediato y así se
cometen errores (como recortar el 85%
del presupuesto de los consulados o gol
pear el presupuesto universitario cuando
más se le necesita), se habla demasiado y
de demasiadas cosas, sobre todo porque
era más fácil imponer agenda cuando se
era jefe de Gobierno capitalino y aspi
rante opositor en una larga conferencia
de prensa en la madrugada, que cuando
se es Presidente de la República y se de
ben explicar decisiones de gobierno.
Unas conferencias de prensa que se

realizan luego de una reunión a las 5:30
de la mañana con el gabinete de segu
ridad y en ocasiones con otros invita
dos que habrá que ver cuánto durarán,

o mejor dicho, cuánto durarán sus par
ticipantes, porque en apenas tres sema
nas, la mayoría de los participantes se
confiesa agotado.
Un fin dé año que ha comenzado a

exhibir públicamente lo que adelanta
mos hace meses: el oficialismo y la oposi
ción al régimen conviven en Morena y en
el propio gobierno. Las contradicciones
internas y las diferencias entre miembros
del equipo de gobierno, el Congreso y el
partido son cosa de todos los días y se
han agravado con el paso de estas tres
semanas. El debate entre el secretarlo de

seguridad, Alfonso Durazo, y la diputa
da Tatiana Clouthier sobre la Guardia
Nacional, al que se incorporó (ajustando
cuentas de la pasada campaña), la pre
sidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky,
es revelador de esas divergencias y de lo
poco permeable que son algunos secto
res a la crítica, aunque sea interna.

£1 tema de la seguridad es, en apa
riencia, el más complejo a resolver y en
donde la estrategia a seguir parece más
dubitativa. Es verdad que con la Guardia
Nacional se ha concentrado todo o casi
todo el control en el ejército, incluso qui
tando, dijo el presidente López Obrador
en una declaración extraña y que no fue
bien explicada, a la Marina "de todas las
labores en tierra" (¿es verdad? ¿eso in
cluye los equipos de élite y la inteligen
cia que tan bien han funcionado y en la
que tanto confían, por ejemplo, en Esta
dos Unidos?), pero no parece haber un
diseño completo, no se ha dicho una pa
labra de lo que se hará con las policías

federal, estatales y municipales y si bien
el Presidente ha hablado de un mando

único no queda claro tampoco qué tanto
comprenderá el mismo.

1.a que tímidamente comienza tam
bién a aparecer es la oposición, que ha
descubierto que todavía gobierna mu
chos estados y que tiene en sus manos la
posibilidad de bloquear cambios cons
titucionales. Bienvenida sea esa tímida

oposición, porque durante los meses
de la transición, prácticamente, había
desaparecido. Claro que salvo persona
jes como el gobernador Enrique Alfaro
está muy léjos aun de tener una estrate
gia y mucho menos líderes visibles.
Tampoco es claro lo que sucederá

con México en gj mundo. Es evidente
que se quiere tener la fiesta en paz con
Trump, en una lógica muy similar a la
del sexenio pasado. Pero llama la aten
ción que aún no tengamos embajadores
designados en la mayoría de los países
más importantes, Seguramente, se está
en el proceso de pedir para ellos el plá
cet, pero no es un tema menor: con la
cancelación de instancias tan importan
tes como ProMéxico, con la desaparición
del Consejo promotor del Turismo y el
acotamiento de otras instancias inter
nacionales. mucho de lo que pase en el
exterior dependerá directamente de las
embajadas y. por ende, del perfil de los
embajadores, de un servicio exterior que
tendrá que trabajar con menos recursos
humanos y materiales y mayores desa
fíos en un contexto internacional cada
día más complejo.
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PAYÁN Y SCHERER
El director fundador de La Jomada,
Carlos Payán, fue galardonado con la
medalla Belisarlo Domínguez. Un re
conocimiento merecido. Payán es un
hombre inteligente, sensible, alejado de
dogmatismos, pero con ideas muy claras
y lo ha demostrado en su trabajo profe
sional a lo largo de toda una vida. Había
sido galardonado también Julio Sche
rer García, probablemente el periodis
ta mexicano más influyente en el siglo
XX, un personaje en muchos sentidos
ejemplar. Su familia, siguiendo las Con
vicciones de don Julio, decidió declinar
el reconocimiento. Más allá de eso. es un
justo homenaje a dos periodistas cuya la
bor lia trascendido en el tiempo y en el
quehacer diario de esta profesión.
PU: Razones se dejará de publicar

unos días con motivo del fin de año. Mu
chas felicidades a todos nuestros lecto
res, \'os reencontraremos aquí en 2019,
el lunes 7 de enero.

El terna de la seguridad
es, en apariencia, el más
complejo a resolver
y en donde la estrategia
parece más dubitativa.
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Complejo
cierre anual...
Es verdad entonces que, por las más
diversas razones, ni la economía, en
particular, ni el país, en su conjunto,
cierran el periodo anual en las mejores
condiciones.

"Wt. Tada bien parece estar concluyendo el año para
la economía del país o, si se prefiere, para el na

I ciente gobierno que, amén de tener que lidiar
l|jj con los problemas propios del todo inicio de

jl» ^ gestión, está obligado a enfrentar hoy las más
diversas presiones y/o resistencias a su propuesta de cap
taciónreparto de recursos públicos en 2019, el rechazo de
miles (de funcionarios) a ver reducido su ingreso merced a la
(unilateral) imposición de una "austeridad republicana" que
ni entienden ni aceptan o, más, por su explícita intención de
arrancar proyectos y programas insuficientemente susten
tados y/o explicados...

Y ello, obvio, además de tener que enfrentar una com
pleja realidad internacional que igual por su decisión de
cancelar las obras de construcción del Nuevo Aeropuerto
Internacional de México en Texcoco, para dar paso a su pro
yecto de activar el actual aeropuerto internacional de Santa
Lucía como terminal civil, que por elaborar su propuesta de
Presupuesto (anual) de Egresos con base en variables no ne
cesariamente validadas por los mercados —tipo de cambio
de 20 pesos por dólar o barril de crudo a 55 dólares prome
dio— lo mantiene en permanente tensión y afecta la toma
de decisiones a nivel inter

no, como ocurrió ayer con el
alza en la tasa de referencia

por parte de Banxlco.
Es verdad entonces que,

por las más diversas ra
zones, ni la economía, en
particular, ni el país, en su
conjunto, cierran el periodo
anual en las mejores condi

ciones; también lo es que,
agregado a ello, el arranque
de la nueva administración
sexenal no ha sido lo ter
só que, por ejemplo, fue el
periodo de transición y que,
merced a ello, variables de

crecimiento del producto, tipo de cambio y/o permanencia
de inversiones/capitales en el país han sufrido alteraciones;
ello sin embargo, ni es fatal ni debe inducir al pesimismo
dada la fortaleza estructural de la economía y el potencial
nacional.

Habrá que estar atentos para conocer decisiones que, se
insiste, habrán de asumirse antes del cierre de 2018 —al
gunas de ellas, y no las menos importantes por cierto, en el
ámbito legislativo, cuyas mayorías el — lopezobradorlsmo
también controla— o al arranque del nuevo año y que, en
mayor o menor medida, condicionarán el inicio ya al 100%,
de manera plena podría decirse, del gobierno... de no pocos
de sus programas de beneficio social —"asistencialistas",
diría alguno— y, claro, de las obras consideradas emble
máticas del nuevo régimen, el controversial Tren Maya, el
Transístmico, Santa Lucía y muchas más incluidas.

Esperemos...
ASTERISCOS
* En Tuxpan (Veracruz) e Irapuato (Guanajuato) y, presun
tamente, en media docena de plazas más. aterrizaron, ayer,
enviados de la nueva dirección del Servicio de Administra
ción Tributaria (SAT), a cargo de Margarita Ríos Farjat, para
exigir a cuanto empleado de confianza encontraron su in
mediata e incondicional renuncia "porque esas plazas van a
desaparecer". Así nomás...
* No acababa de formalizarse la elección de Juan Luis
González Alcántara Carrancá como nuevo ministro (¿mo
reno?) de Corte, en lugar de José Ramón Cossío, cuando
senadores "cercanos al ¡efe..." iniciaban ya la promoción de
Loretta Ortiz, esposa del extitular en el gobierno capitalino
lopezobradorisia Agustín Ortiz Pinchetti, para que "ahora
sí, en marzo o abril, sea ella la que llegue...".
* Amparado en el silencio cómpliceymal disimulado festejo
del cuestionable ¿sacerdote católico? Alejandro Solalinde,

Fecha: 21/12/2018

Página: 24

Area cm2: 348

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda, De Naturaleza Política

Enrique Aranda

Costo: 23,072

Página 11



el presidente del Senado, Martí Batres Guadarrama, no
desaprovechó la oportunidad para hacer mofa de la fe po
pular, al exhibirse cargando un "nlftoAMLO" en el marco de
la (supuesta) pastoral "Doña Diabla"...

Con motivo del feriado navideño, esta colaboración de
jará de publicarse hasta el próximo 7 de enero en que vol
veremos a hacerlo con otro asunto De naturaleza política.
Mientras tanto, nuestros mejores deseos para todos...

Twítter. @EnrlqueArancla

Habrá que
estar atentos

para conocer
decisiones que,
se insiste,
habrán de
asumirse antes
del cierre
de 2018.
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FRENTES
POLITICOS

ILo correcto. Después de que Estados Unidos informó al gobierno
de México sobre su decisión unilateral y sin previo aviso, de im
plementar una sección a su ley migratoria que le permitiría de

svolver a extranjeros, no mexicanos, a México para que aguarden
mientras se desarrolla su proceso migratorio en EU, la reacción de la
cancillería mexicana, a cargo de Marcelo Ebrard, es loable. El gobierno
mexicano autorizará, por razones humanitarias y de forma temporal, la
entrada de migrantes extranjeros devueltos por EU. La decisión del país
vecino se da un día después de la aprobación por parte de la Asamblea
General de la ONU del Pacto Mundial para una Migración Segura, Or
denada y Regular. La prioridad es el respeto a los derechos humanos, tal
como lo demostró el gobierno de México.

Iljjí Regreso a la calma. A través de su cuenta de Twitter, el
magistrado José Luis Vargas Valdez, anunció que "en las
próximas semanas" presentará denuncias y pruebas de las

JHL •irregularidades cometidas por Janine Otálora, presidenta de
la Sala Superior del TEPJF. Tras hacerse públicas las diferencias entre in
tegrantes del Pleno, rápidamente se reunieron para dirimir diferencias,
que fueron resueltas de manera interna, privilegiando el diálogo y forta
leciendo a la institución. El debate transparente, crítico y con diversidad
de ideas, reafirma los valores y constituye una forma de consolidar la de
mocracia. Lo importante de este desaguisado es garantizar el Estado de
derecho. Se confirma, una vez más, que la mejor política es el diálogo y
la Unidad. Los pactos siempre rinden mejores frutos.

II Oportunidad. Mucho se debate en torno a lo que será
la Guardia Nacional, no obstante, con 18 votos a favor
y 6 en contra, la Comisión de Puntos Constitucionales

JWL jHL#aprobó, en lo general, la reforma constitucional para su
creación. Quienes la promueven afirman que la figura ya estaba en la
Constitución, y sus detractores temen que la situación se salga de control.
Alfonso Durazo, secretario de Seguridad Pública, rechazó que repre
sente la militarización del país. Explicó que es parte del Plan Nacional de
Paz y Seguridad y tiene el objetivo de preservar la seguridad y combatir
la delincuencia en el país. Dejemos atrás el nombre y la polémica, y sea
mos testigos de su efectividad.
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T Habemus ministro. En segunda ronda, porque en la
/ primera ninguno de la terna alcanzó mayoría, y tras

negociaciones con la oposición, el Senado eligió por 114
w llvotos a favor, a Juan Luis González Alcántara, como el

nuevo ministro de la SCfN. Abogado con larga trayectoria en él Poder Ju
dicial y académico de la UNAM, fue electo para el periodo 20182033.
Ayer tomó protesta y el próximo 2 de enero, el Pleno de Ministros le dará
la bienvenida, por lo que podrá participar en la elección del nuevo presi
dente de la Corte. Se le califica como el ministro allegado a la nueva ad
ministración federal. "No hay problema si recibo un salarlo menor", dijo.
No sólo aceptaría bajarse el sueldo, también declaró que el Poder Judicial
debe ponerse en orden. La sacudida republicana va para todos.

l|í "T Sin problemas. El exrector de la UNAM, Juan Ramónijl / de la Fuente, compareció ante la Comisión de Relaciones
Exteriores del Senado, que lo ratificó como embajador de

W # México ante la ONU. De la Fuente resaltó temas como el
mantenimiento de la paz y seguridad, el desarrollo sostenible y la protec
ción, como principios de política de la ONU y "a la vez son principios de
México". Pero lo que mejor parado lo dejó fue su discurso ante el compro
miso de atender y cumplir con los acuerdos Internacionales en materia de
derechos de las mujeres, que deben permanecer en el tope de la agenda,
"o el riesgo de la regresión es real", afirmó el embajador Extraordinario y
Plenipotenciario ante la ONU. Tiene un aliado el feminismo mexicano.
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Depas de lujo
para financiar
la Guardia Nacional

El tuit de Gerardo Fernández Noroña nos lla
mó poderosamente la atención. El tono reflejaba
molestia y desconcierto por la información que el
propio AMLO acababa de dar en su conferencia
mañanera.

Y es que el Presidente de la República confirmó que la Se
deña construirá un desarrollo inmobiliario de lujo en uno de
sus terrenos en Santa Fe, para financiar la Guardia Nacional.

La idea es urbanizar 30 hectáreas. Lo que se obtenga se
empleará en la construcción de alrededor de 80 instalacio
nes militares para la Guardia Nacional en ios estados.

"Voy a defender eí proyecto, porque significa obtener
alrededor de 20 a 30 mil millones de pesos, que es lo que
nos serviría para la construcción de las instalaciones para la
Guardia Nacional", dijo López Obrador.

Noroña no lo podía creer. Ni de AMLO, ni de Sheinbaum.
"De ninguna manera pienso tolerar que se hagan depar

tamentos de lujo y se privatice el Campo Militar Número 1F",
escribió en Twitter.

Preguntó: "¿Qué pasa allí compañero presidente @lope
zobrador_ y ©Claudiashein? ¿Ya vamos también nosotros a
la especulación inmobiliaria?".

Las reacciones adversas fueron inmediatas. La académi
ca y politóloga Denise Dresser coincidió con la postura de
Noroña, por lo menos en redes sociales.

"Y ahora, el nuevo gobierno convierte a las Fuerzas Ar
madas en desarrolladores inmobiliarios de departamentos
de lujo.
"Imperativo recordarles que se trataba de combatir los

negocios de la 'mafiosa oligarquía en el poder', no de permi
tir que el gobierno forme parte de ella", tuiteó Dresser.
¦ Confieso que tengo sentimientos encontrados frente al
anuncio de la creación de la Guardia Nacional y la idea de
poner a los militares al mando de la seguridad pública por
un lustro, como se plantea en el dictamen aprobado, ayer,
erncomisiones de diputados en medio de protestas de acti

vistas y opositores.
Estoy consciente de que no hay manera de retirar a las

Fuerzas Armadas de la lucha contra la delincuencia organi
zada. Soldados y marinos son los únicos que pueden meter
en cintura a los poderosos criminales.

Me ha tocado ser testigo del temor —terror, diría yo— que
hay en zonas calientes del país frente a la posibilidad de un
regreso del Ejército a los cuarteles.

Y es que si ¡os militares se retiran, dejan a la población a
merced de los malosos. No confían en las policías estatales.
Menos en las municipales. "¡Hay mucha descomposición!",
cómo dijo el propio AMLO.

Ese temor lo sentí en Baja California Sur y en Tamauli
¡Sás. Seguro estoy que ocurre lo mismo en otras partes de la
República.
í La "amarga realidad" —las palabras son del Presidente—
impide el regreso de los militares a los cuarteles, mientras
las policías no se limpien, se capaciten y tengan ingresos
dignos.
La propuesta de mantener a los militares ha nacido,

pues, de un reclamo generalizado en el país, como dijo ayer

Yeidckol Polevnsky.
;¦ A la presidenta de Morena le preguntamos si considera
que hay riesgos de militarización del país con la creación de
la Guardia Nacional,

Lo negó;
"Vale la pena que se conozca el proyecto. Es básicamente

de coordinación de las policías militar, naval y federal con
los gobernadores. Aun así, hay un déficit muy importante de
policía que se tendrá que ir resolviendo cuando haya mayo
res recursos. En otros lugares es un proyecto exitoso. No hay
que estar con telarañas en la cabeza" "
¦ Hace tres semanas que los gobernadores del PAN y los
coordinadores parlamentarios solicitaron una entrevista con
Carlos Urzúa, titular de la SHCP, para plantearle inquietudes
alrededor de! presupuesto para el 2019.
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No han tenido respuesta.
Eso llevó a integrantes de la Asamblea de Gobernadores

de Acción Nacional a publicar un desplegado para pedir el
diálogo con Urztía "a fin de encontrar la fórmula de canali
zar los recursos que demandan los ciudadanos de nuestras
entidades".

No niegan que la partida del ramo 23 (la de los moches)
ha presentado vicios y dificultades de operación, pero dicen
que la solución no es la desaparición de la partida.

Lo que habría que hacer, dicen, es redefinir la asignación,
aplicación y auditoría del Fondo de Aportaciones para el
Fortalecimiento de las Entidades Federativas (FAFEF).

"Así como hubo rectificación en el tema del presupuesto
a universidades públicas, debe haberlo también en las de
mandas ciudadanas de los estados", dice el desplegado.

Y remata, "sabremos poner énfasis en las soluciones, no
en los problemas. Que sea por el bien de México".
¿ Al GOAN pertenecen los gobernadores de Aguascalien

tfes, Martín Orozco; de Baja California Sur, Carlos Mendoza
Davis; de Durango, José Rosas Aispuro Torres.
£ Pero también Martha Erika Alonso, de Puebla;
Francisco Domínguez, de Querétaro; Carlos Joaquín, de
Quintana Roo, y Francisco Javier García Cabeza de Vaca,
de Tamaulipas.

En la Conago también hay inconformidad con los recor
tes que se hicieron en el presupuesto,
•| "La cobija no puede destapar a todos para atender sólo
ijhos programas. Hay temas fundamentales como el carn
eo, el agua, seguridad, el tema de mujeres, el tema de
Emprendedores que desaparecen los fondos", advirtió el
presidente de la Conago. Alejandro Moreno, gobernador
de Campeche.
¡§ Remató, "no hay recursos en el tema de nuevos caminos
rurales, imagínense...".
ge
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

¿Porqué estamos tan enojados/
Raymundo
Riva Palacio

El termómetro social está
muy caliente. Hay una
división en la sociedad

acelerada por la victoria presi
dencial de Andrés Manuel López
Obrador, que partió a la nación.
Pero no nos equivoquemos. La
victoria de López Obrador no
inició este quiebre, galvanizó lo
que se viene acumulando desde
hace bastante tiempo, mucho
antes, ciertamente, de que sus
posibilidades de llegar a la Pre
sidencia fueran reales. La pre
gunta de por qué estamos tan
enojados, no tiene respuesta.
Tampoco se ve solución.
Una corriente de pensamiento

cree que la indignación social
creció y se alimentó durante el
gobierno de Enrique Peña Nieto,
que se catapultó por la desapa
rición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa y el escándalo de la
casa blanca. Sin embargo, fue
ron reactivadores, no detonado
res. La desaprobación de Peña
Nieto no comenzó en el otoño
de 2014, cuando se dieron esos
eventos, sino en el verano de
2013, tras la aprobación de la
reforma fiscal, cuando por pri
mera vez se cruzó la aproba
ción con el rechazo a su gestión.
El quiebre social no se dio con
Peña Nieto, se venía arrastrando

tiempo atras.
Peña Nieto llegó a la Presiden

cia con un humor social muy
bajo. De acuerdo con las encues
tas sobre el humor, Peña Nieto
arrancó en el punto más bajo
que había tenido Felipe Cal
derón, tras la crisis financiera
global de 2008, y nunca pudo
mejorar. Calderón fue el primer
presidente que consistente
mente estuvo por debajo de la
línea de flotación del humor so

cial, que no bajó con la crisis del
sistema de pagos en 19941995,
llamado coloquialmente el error
de diciembre, ni tras los asesina
tos del candidato presidencial
del PRI, Luis Donaldo Colosio,
y del secretario general de ese
partido, José Francisco Ruiz
Massieu, en 1994. Para cuando
llegó Peña Nieto a Los Pinos el
humor social venía calentán
dose y volviéndose cada vez más
beligerante y más agresivo.
Las redes sociales contri

buyeron a la masificación del
descontento. Se volvieron catali
zadores de humores que ayu
daron a darle el empuje final a
López Obrador para que llegara
a la Presidencia, con una am
plia cantidad de votantes que
nunca lo habían respaldado,
pero no fueron el principio de

todo. ¿En donde empezó? Es
difícil saberlo. Lo que es fácil es
tablecer es que no se dio con el
advenimiento político de López
Obrador.

El quiebre de 1968 y el Movi
miento Estudiantil se procesa
ron con la reforma, política, de
1978, de Jesús Reyes Heroles,
que le abrió la puerta de la lega
lidad a la izquierda mexicana y
la posibilidac de competir elec
toralmente. Ei Tratado de Libre
Comercio de América del Norte

negociado por el presidente Car
los Salinas, significó un golpe

que sería mortal al corporati
vismo y al clientelismo acen
drado del PRI. Es retórico hablar
si Salinas perdió la oportunidad
de abrir y oxigenar al sistema
cuando se achicó para liquidar
el PRI y fundar el Partido de la
Solidaridad, que se quedó in
cluso con la papelería impresa,
pero permitió el comienzo de la
alternancia.
En 1991, Ernesto Ruffo se

convirtió en el primer goberna
dor de la oposición, cuando Sali
nas obligó al presidente del PRI,
Colosio, a aceptar la derrota.
Pero desde años antes el humor
social ya había cambiado. Se vio
en la toma de la sociedad civil
de las calles durante los sismos
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de 1985, donde se le perdió el
respeto a la figura presidencial.
En ese mismo año, recuerdo una
discusión con Enrique Krauze
en la casa del corresponsal del
Financial Times, David Gardner,
sobre la venidera elección para
la gubernatura de Chihuahua,
donde el historiador, indignado
con el sistema controlado por
el PUL estaba seguro que ahí
comenzaría, con la victoria de
Francisco Barrio, el principio del
fin del partido en el poder.
No sucedió, pero la moles

tia creciente era notoria. Para

entonces, Lorenzo Meyer, otro
historiador, también discípulo
como Krauze de Daniel Cosío

Villegas, el gran crítico del po
der, retomó su estafeta todos
los lunes en la primera plana
del Excélsior de Regino Díaz Re
dondo satanizado por haber
encabezado la revuelta contra
su entonces director, Julio Sche
rer García, en agosto de 1976,
para hacer la crítica permanente
del gobierno y del sistema. Las
redes sociales no existían en

aquél entonces, pero la crítica

no era divisoria de la sociedad,
sino que desde diferentes po
siciones e ideologías, coincidía
en la censura del autoritarismo
mexicano.

El trabajo en los medios, las
organizaciones civiles y los
partidos de oposición contri
buyeron al triunfo del primer
presidente de alternancia,
Vicente Fox, que llegó a Los
Pinos con un fuerte apoyo de
la izquierda. La desilusión de
Fox al no haber concretado el

cambio prometido, se convirtió
en enojo cuando quiso meter a
la cárcel al entonces jefe de Go
bierno de la Ciudad de México,
López Obrador, por un delito
menor que ameritaba una san
ción administrativa. La reacción
contra el desafuero de López
Obrador y poco antes la marcha
de un millón de personas en la
capital federal en contra de la
inseguridad, reflejaron que algo
importante, en activismo y beli
gerancia, había sucedido con la
sociedad mexicana.

¿Pero qué detonó el enojo?
No hay todavía una respuesta

clara ni en México ni en otras

partes del mundo. Hay indicios,
como en Francia, detonadora
de cambios políticos profundos
en los últimos 250 años, que la
desigualdad es un combustible
fundamental para el quiebre
de la sociedad, como se podría
argumentar también en México.
Pero no nos equivoquemos en
culpar a nadie con ligereza e
irresponsabilidad. Necesitamos
saber cómo y el porqué llega
mos a esto, y evitemos terminar
destrozándonos unos a otros.
Estamos tarde.

"La victoria de

López Obrador no
inició este quiebre,
galvanizó lo que se
viene acumulando

"Hay indicios... que
la desigualdad
es un combustible

para el quiebre
de la sociedad"
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CONFIDENCIAL

Escala conflicto magisterial

U I I. I'ILL'I LUU.UU.I L

La falta de pago de sueldos, aguinaldos y prestaciones a maestros
por parte de Silvano Aureoles, gobernador de Michoacán, es
calaron las movilizaciones, al grado de que la CNTE ya pide "jui
cio político" contra el mandatario. Aquí el asunto es que Aureoles
desde hace un mes ya se lavó las manos y entregó el sist ema
educativo michoacano, al argumentar que esos adeudes corres
ponde pagarlos al gobierno federal. En este asunto no se ven vías
de salida, e incluso podría llegar a ser un polvorín de fir de año.

Les da "chance" el Presidente
En la conferencia matutina, el presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló que algunos de los manifestantes que
rechazan el presupuesto se apersonaron en su casa de Tlalpan.
Aunque no le pareció, dijo que son libres de expresarse como me
jor consideren. Aclaró que él, pese a ser activista muchos años,
jamás hizo plantón afuera de la casa de ningún gobernante.

I

¿Cuálfue el acuerdo?
En la sesión para conseguir las dos terceras partes de 1 a vota
ción requerida y elegir al nuevo ministro de la Corte, el PAN,
el PRI y el PRD llevaron a una segunda votación la elección de
Juan Luís González Alcántara Carrancá. A Morena le
faltaban votos para conseguir el nombramiento e hicieron lo
que se hace en política: negociar con la oposición para sacar
adelante la designación. La pregunta es ¿cuál fue el arreglo?

Despidos en lo oscurito
Ayer, las redes sociales se inundaron de videos en los que tra
bajadores del SAT eran encerrados en oficinas para obligarlos a
firmar su renuncia. Algunos acusaron incluso que no se les de
jaba comunicarse con nadie para informar de la arbitrariedad.
Otros aseguraron que nunca les llegó un aviso de que :;erían
despedidos. ¿Sabremos el trasfondo de esa presión laboral o las
intenciones quedarán en lo oscurito?

Morena y sus seguidores
incómodos
"¡Dejen trabajar, luego vemos sus quejas!", repetían sin cesar,
desesperados, diputados y diputadas de Morená PT y PES, ante
las protestas de las organizaciones civiles que les reclan: aban
ayer en San Lázaro su respaldo una Guardia Nacional de corte
y con mando único militar. "¡No los dejen pasar!", ordenó la
presidenta de la Comisión Puntos Constitucionales, Mi "oslava
Carrillo Martínez, de Morena. "¡Pero nosotros votamos por
ustedes!", argumentaron los manifestantes. "¿Y sus compromi
sos con sus seguidores?", insistieron sin ser escuchados.
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Habemus comisionado presidente
Luego de ocho meses sin que el pleno del InfoDf pudie ra se
sionar por falta de cuatro (de cinco) comisionados, ya eligió
a su presidente. Se trata de Julio César Bonilla, quien es
muy cercano al presidente de la Comisión de Transparencia del
Congreso local, el diputado Carlos Castillo. Bonilla ase; juró que
su elección no tiene nada que ver con ese antecedente, y todos
esperan que así sea. Mientras tanto, una de las primeras deci
siones que tomó fue reducir el salario de los comisionados que
acaban de entrar, menos la comisionada Elsa Bibiana, quien se
guirá recibiendo 149 mil pesos, porque su contrato no es nuevo.

Le 'jalan las orejas'a Kiko Vega
El TEPJF ordenó al gobernador de Baja California, Francisco
Kiko Vega, que entregue los recursos que, desde octub re, no
ha otorgado al Tribunal Electoral Estatal, a pesar de que se en
cuentra en pleno proceso comicial para renovar la gubematura.
El adeudo asciende a un millón 415 mil 340pesos, pero el góber
dice que no lo ha hecho por el cambio en el gobierno federal. Ya
le pusieron un ultimátum, tiene urna semana paria cump lir.
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USO DE RAZÓN

Motivos para el desengaño
Pablo
Hiriart

A estas alturas los votantes
de Morena deben estar

desconcertados por los
bandazos de su gobierno que
apenas empieza.
Suponían que correr gente de

sus empleos era un recurso de los
"neoliberales" en momentos de
crisis, pero su líder les demuestra
que también puede haber despi
dos masivos sin que haya crisis.
Ineptitud o perfidia, vaya uno

a saber. El caso es que en la ad
ministración pública se recortan
personas de sus trabajos como si
fueran cáscaras de cacahuate.

Los votantes de Morena creye
ron, porque se los dijo su líder,
que era un error garrafal bus
car ia seguridad por medio de la
militarización.
En concreto, les dijo, antes de

las elecciones: "Es perverso que
los potentados utilicen al Ejército
para enfrentar el problema de
la inseguridad que ellos crearon
por dedicarse a saquear".
Ahora, ya con la banda en el

pecho, crea 266 coordinaciones
regionales de seguridad en el
país, y todas ellas estarán dirigi
das por miembros de las Fuerzas
Armadas con los civiles subordi
nadas a ellos.

"Nada de que mandan todos...
En las coordinaciones, man

dos del Ejército y mandos de la
Marina en las costas. Y que ese
mando sea el que coordine a to
dos", dijo esta semana.
Los que ofrecieron desmilita

rizar el combate a la inseguri
dad, van a militarizar el país por
completo: 150 coordinaciones

regionales, por ahora, con una
meta de 266.

¿Qué dicen a ello los votantes
de López Obrador?
¿Seguirán en protestas contra

el Presidente por usar a las Fuer
zas Armadas en tareas de seguri
dad, y seguirán dibujando en sus
periódicos a los militares como
opresores del pueblo pobre?
El Presidente y su secretario Al

fonso Durazo no tienen un plan
alternativo en seguridad, más
que la militarización.
Alfonso Durazo (el único se

cretario de Seguridad Pública
del mundo sin un policía al cual
mandar), dijo ayer que "vamos a
policializar ai Ejército". Que Dios
no lo oiga: sería acabar con nues
tro Ejército.
Desconcertados deben estar

los votantes de Morena cuando
ven a los funcionarios de su go
bierno echar las campanas al
vuelo porque "fue un éxito la
recompra de bonos del Nuevo
Aeropuerto de Texcoco".
Sólo a un desubicado le puede

parecer exitoso que a los acree
dores les paguemos miles de mi
llones de pesos por una obra que
no se va a construir.

Pagan por destruir. Y lo
festejan.
Decepcionados, por decir lo

menos, deben estar esos vo
tantes si en verdad creyeron
que se iba a dar marcha atrás al
"gasolinazo".

Cuando subió el precio de la
gasolina (gasolinazo), Andrés
Manuel López Obrador arengó
a la nación: "De acuerdo con

el procedimiento constitucio
nal esto (revertir el gasolinazo)
es viable. Se puede hacer para
reformar la Ley de Ingresos y re
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vertir el aumento de las gasoli
nas, en el gas, en el diésel, en la
energía eléctrica. Se puede mo
dificar la Ley de Ingresos, lo pue
den hacer los diputados. Llegó el
momento de las definiciones, de
actuar de manera congruente, el
Congreso representa al pueblo".
Este martes se presentó en la

Cámara de Diputados la pro
puesta para quitar 1EPS a los
combustibles y revertir así el
gasolinazo. Morena votó en con
tra. Exactamente en contra de lo
que había planteado, gritado y
grafiteado en todo el país: "no al
gasolinazo".
La presidenta de la Cámara,

Dolores Padierna, dijo al conta
bilizarse la votación: "Desechada
la propuesta de quitarle recursos
al presidente López Obrador".
No hay congruencia. Todo era

un ardid electoral. Acrecentar

el enojo social para capitalizarlo
políticamente.
A "la hora de las definiciones",

defendieron el gasolinazo.
Y lo hicieron a gritos, como los

del diputado Gerardo Fernández
Noroña contra los que querían
revertir el gasolinazo: "Son unos
traidores al pueblo. Son unos
vendepatrias. Son unos asesinos.
Son miserables. Son hipócritas".

Desengañados deben estar
muchos votantes de Morena,
que esperaron encontrar mayor
sensibilidad social a la hora de
repartir el presupuesto.
Ni un centavo a los Comedo

res Comunitarios donde 800 mil
personas reciben, dos veces al
día, comida caliente.
Noventa y dos por ciento de

recorte a la Prevención de Sobre
peso, Obesidad y Diabetes, nues
tro principal problema de salud.
Al programa de Atención a

Personas con Discapacidad, 42.8
por ciento de recorte.
Y así una ¡arga lista de recortes

que pretendían bajar ingresos
a las universidades públicas, lo
que se frenó por un amago de re
belión estudiantil.
Quitan 82 por ciento dei pre

supuesto a los consulados para
defensa de mexicanos en el
exterior.
A la cultura no le aumentan la

partida, sino que la castigan con
un recorte de 7.6 por ciento.
Todos estos recortes, subrayo,

sin que el país esté en crisis.
Motivos para el desengaño

tienen de sobra los votantes de
Morena.

Por vacaciones, esta columna
volverá a aparecer los primeros

días de enero.
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LA FERIA

Van por la seguridad
privada
Salvador
Camarería

En medio de la discusión
para sacar adelante las le
yes del nuevo modelo de

seguridad pública, los legislado
res de Morena estarían a punto
de buscar modificaciones legales
para regular a las empresas de
seguridad privada que operan
en el país.
Hay versiones que hablan de

que en el Congreso de la Unión
incluso se estaría por discutir un
cambio más a la Constitución, a
fin de darle esa potestad, la de
regularla seguridad privada, al
mismísimo ya saben quién, por
lo que tendrían que modificar el
Artículo 89 de la Constitución,
que es el que establece faculta
des y obligaciones del Presidente
de la República.
El cambio ha provocado que

algunos de los actores involucra
dos en ese creciente sector res

pinguen, pues verían afectados
sus muy discrecionales márgenes
de maniobra.

En abril pasado, en la anterior
legislatura, el PRI aprovechó su
peso mayoritario en el Senado
para sacar, de manera un tanto
sorpresiva y con quejas de la
entonces oposición, una ley que

presuntamente regularía esas
empresas.
Una nota de La Jornada de la

sesión en que se aprobó la nueva
ley apuntaba que "el presidente
de la comisión de Seguridad Pú
blica, el priista Ernesto Gándara,
dijo que el objeto de esta ley es

regular la seguridad privada
'como auxiliar' de la función
pública de seguridad. Poner un
orden en esa actividad, y definir
claramente las competencias y
la base de coordinación entre la
Federación y las entidades fede
rativas, con el fin de lograr la ho
mologación a nivel nacional de
los requisitos y modalidades".
En esa ocasión, el sonorense

puntualizó que en el país hay
6 mil empresas dedicadas a la
seguridad privada, "pero úni
camente 3 mil 640 están debi
damente acreditadas. De ésas
últimas, mil 232 cuentan con
permiso federal y 2 mil 408, con
permisos locales, y 2 mil 300
operan sin registro y sin perso
nal certificado. Ese sector aporta
el 1.4 por ciento del Producto
Interno Bruto y laboran más de
500 mil efectivos, que prestan
300 mil horas diarias de vigi
lancia". (https://www.jornada.
com.mx/ ultimas/2018/04/25/
conprisasapruebasenado
leygeneraldeseguridadpri
vada8033.html)
Un especialista consultado me

explicó ayer que se puede decir
que todas las corporaciones po
liciacas (municipales, estatales y
federales) e incluso militares del
país, apenas si tienen el mismo
número de integrantes que aque
llos que trabajan para empresas
de seguridad privada, cuyo nú
mero calcula en 750 mil.
Aunque en la ley pasada por

el Senado el 24 de abril ya se
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establece que los integrantes de
las policías privadas pueden ser
llamados a asistir a las autorida
des en situaciones de emergencia
o algunas labores de investiga
ción y prevención del delito, el
especialista consultado advir
tió que no se puede echar mano
así como así de esta especie de
banca o reserva, porque su reali
dad está plagada de guardias que
operan sin los debidos controles
de confianza o sin la certificación
de competencias policiales.
En esa sesión, el entonces

senador Manuel Bartlett, de
Morena, y hoy director de la Co
misión Federal de Electricidad,
denunció que la ley aprobada
ese abril era antifederalista y que
incluso se abría la posibilidad a
que las guardias privadas fueran
usadas para el espionaje. Y si ya
Bartlett se preocupa por el espio

naje, pues qué decir.
Hoy, con una nueva realidad

en el Congreso d|e la Uni ón, y en
medio de la polémica por la in
minente aprobación de a ley que
instalará una Guardia Nacional
donde las Fuerzas Armadas ten
drán el rol principal, tra sciende
que Morena también se alista
para meter manó en las compa
ñías de seguridad privada (in
cluso ya se habla de que existe un
anteproyecto).
El problema es si con una bu

rocracia reducida como la que *
distinguirá (es un decir] a este
gobierno federal, se poo rá hacer
frente al reto administrativo que
es evaluar a esos cientos de miles
de elementos que están en esas
compañías privádas, cuando al
mismo tiempo hay que poner
en pie la Guardia Nacional que
Andrés Manuel López Cbrador
quiere.

Esta columna reaparecerá el 3
de enero. Gracias a los lectores por

tanto este año. Y felices fiestas.

"Trasciende que Morena también ¡se alista
para meter mano en las compañías de
seguridad privada"

"El cambio ha provocado que algunos
de los actores involucrados en ese
creciente sector respinguen"
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Periodismo, bajo sospecha
Andaluz, alguna vez con pasapor

te ibérico, el periodista Juan More
no migró hacia Alemania cuando era

apenas un adolescente. Sus padres dejaron
sus tierras a mediados de la década de los
70 y se volvieron obreros en una fábrica de
neumáticos en Hanau, una pequeña pobla
ción cercana a Frankfurt.

Como reportero, ha escrito más en inglés y
alemán que en su lengua nativa, aunque ha tra
bajado para El País y otras publicaciones es
pañolas. Desde hace ocho años ha colaborado
con DerSpiegel, el semanario berlinés de gran
reconocimiento por el desempeño de su equi 
po editorial.

Trilingüe y con pasaporte alemán, Moreno
viajó en el 2017 al Nuevo Continente. La cons
trucción del muro en la frontera que divide a
México con Estados Unidos y la migración cen
troamericana en pos del sueño americano en la
era Trump ofrecían una veta exuberante de his 
torias a periodistas freelance, como él.

Justo hace un mes, bajo su firma y la de su
colega Claas Relotius, apareció "La frontera de
los Jaegers " en Der Spiegel. En el centro del re 
portaje estaban vigilantes apertrechados en
Arizona dispuestos a cumplir con el trabajo que
la Border Patrol —a su juicio realiza a medias.

Había pasado casi un año desde que otra his 
toria elaborada por Relotius, que terna como
protagonista un niño sirio que vivió con la fir
me creencia de que un graffiti suyo, en su natal
Daraa, había iniciado la guerra civil, llegara a la
portada de la revista. El jurado del Premio Ale
mán de Periodismo lo seleccionó como el repor 
tajedelaño "por una brillantez, intimidadyre
levancia inigualables, que nunca silencian a las
fuentes en el que está basado ". La ceremonia de
gala en la que se entregarían los reconocimien
tos fue programada para el lunes 3 de diciembre.

En apenas siete años de carrera periodísti
ca, Relotius había cosechado una veintena de
premios periodísticos y una envidiable fama.
El glamour de esa noche quedaría opacado ca
si de inmediato por el escándalo. Jan, la voce

ra de los vigilantes, remitió un correo electro 
nico a Der Spiegel para cuestionar la integridad
del reportero. "¿Cómo podría haber escrito so 
bre su grupo sin siquiera haberse molestado en
entrevistarlos?".

Esa queja derramó el vaso. Juan Moreno ha
bía reportado a sus superiores las conductas
fraudulentas de su colega, pero muchos pensa
ron que la envidia era el motor de sus denun
cias. Relotius de apenas 33 años— había sido
uno de los pilares del resurgimiento de la pu 
blicación berlinesa y contaba con la confianza
absoluta de sus superiores. Después del men
saje de Jan, Ózlem Gezer, subjefa de la sección
Gesellschaft, interrogó alperiodistay abierta
mente le dijo que no creía más en él. El jefe de
su sección y el editor en jefe también lo con
frontaron, sin que se supiera el resultado de
esas conversaciones.

Moreno había regresado a Estados Unidos
con la asignación de otro reportaje, pero regre 
só a la frontera sur para visitar nuevamente a las
fuentes de la historia que firmó con Relotius, dar
sustento a sus quejas y protegerse de probables
sanciones.

Relotius recibió su premio de periodismo pe
ro sus engaños acabaron por aflorar a finales de
la semana pasada. En nueve años, DerSpiegel
publicó 55 artículos. Al menos 14, admitió el re 
portero, contienen elementos fraudulentos. El
resto inevitablemente tendrán que ser revisados
para verificar su autenticidad, pues al menos
media docena de piezas fueron nominadas o ga
nadoras de premios de periodismo. Entre ellos,
"El último testigo", sobre un estadounidense
que viaja apresenciar la ejecución auna cárcel
de Texas; "Los Niños León", sobre dos iraquíes
que son secuestrados y reeducados por el Estado
Islámico. Y "Número 440", una historia sobre
la cárcel de Guantánamo. Pero hasta que las du
das y las sospechas hayan sido suficientemente
aclaradas, los artículos disponibles en línea que
han sido escritos por Relotius se mantendrán
inalterados en el archivo, pero con una notifica
ción sobre este desarrollo.
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"Ahora ha quedado claro que Claas Relotius
ni es reportero ni es periodista", sanciona el tex 
to que ayer divulgó la publicación alemana en su
versión online, "más bien, él produce una fic
ción bellamente narrada. La verdad y la menti
ra se mezclan en sus artículos y algunos, al me
nos según él, incluso se informaron de forma
limpia y libre de falsificación. Otros , él admite,
fueron embellecidos con citas falsas y otros he 
chos inventados. Otros más fueron fabricados
enteramente".

EFECTOS SECUNDARIOS

AGRADECIMIENTOS. Una de las peculiaridades
de la cuarta transformación es la efímera estan

cia de Olga Sánchez Cordero, Deiflna Gómez,
Alfonso Durazo Montaño, Germán Martínez y
Javier May en el Senado de la República. La his 
toria detrás de la definición de los suplentes —
por lo mismo— se vuelve muy interesante. El
exalcalde de Comalcalco sabía que su experien
cia parlamentaria sería breve y que su amigo
Octavio Romero Oropeza lo llamaría a su equi 

po, pero la decisión superior de que Jesús Ramí
rez Cuevas asumiera la vocería presidencial en
vez de una subsecretaría, terminó por llevarlo
ala exSedesol. May tuvo como compañero de
fórmula a su paisano, el empresario comalcal 
quense Ovidio Peralta, dedicado al autotrans
porte cuyo patriarca pronto podrá ver cumplido
su mayor anhelo: que su heredero suba a la tri
buna más alta del país.

EL REGRESO DE KATE. Cálculos milimétri

cos definirán los primeros pasos de Kate del Cas
tillo en su regreso a México, tras su autoimpuesto
exilio por la difusión de su encuentro con Joa
quín, el Chapo, Guzmáti. Por recomendación de
sus abogados, su llegada a la Terminal 2 del Ae 
ropuerto Internacional Benito Juárez transcurrió
sin declaraciones banqueteras a la prensa rosa o
amarillista. Nada trascendió hasta la conferencia

de prensa que anoche ofreció en un salón del Pi 
so 51 donde habló de retomar sus proyectos labo 
rales. La intérprete estápor tomar una decisión
crucial para su futuro: si emprende acciones le 
gales contra el Estado mexicano.
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POLÍTICA CERO

Nada mal, ¿eh?

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁN

T
odos los días hay errores en la cuarta trans
formeichon y, contra lo que pudiera pen
sarse, son de dedo. El problema es que han

sido en materia presupuestaria y esto le da de comer a

trolls, antilopezy derechairos que, como bien sabemos,
están instalados en sus ritos de apareamiento. Ni modo,
así es esto; te equivocas con los recursos a la cultura, a los
discapacitados, a las universidades o a la diplomacia y lo
tienes que pagar.
Labroncano es que cometas unapifiao dos o mil, sino que

dadas las circunstancias de: la oposición les
va a costar la teatralización opositora
Ahí sí, los encargados de la resisten

cia, debido a sus orígenes negados para
cualquier acto de lucha combativa, da
do su origen (en el PRI los preparan pa
ra decirle todo Sí al señor Presidente, en
el PAN están hechos para señalar histé
ricamente a las revueltas, no para enca
bezarlas; y en el PRD están tan descon
certados que no saben si reír o llorar), así que deberían to
mar algunos cursos propedéuticos al respecto porque de
pronto se ven muy ridis.
Y aunque esto debería estar presupuestado, no deja me

terle ruido al chicharrón. Hay que aplicar la segunda ley
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del Twitter: "Antes de mandarlo al pleno, hay que pensarlo
muy bien". Digo, antes podías mandar cualquier barraba
sada como la reforma energética o la educativay pasaba de
calle; ahoralospriistas revisan cadapárrafo como deberían
haber revisado las cuentas de Chayito Robles y de la Loca
academia de Javidús; si los panistas hubieran ultrachecado

al padrote Padrés, el subj efe Diego no
tendría que haberle facilitado algunos
de sus departamentos de interés social
para pagar la fianza
Lo alucinante del fenómeno de la

4T es que los militaristas a ultranza de
pronto abominan a los uniformados;
los que corrieron a miles de personas
sin pestañear, ahora se asustan de que
despidan gente por el cambio de go

bierno, como si eso no ocurriera cada seis años; y que ha
yan desaparecido obras de arte de Los Pinos es una señal de
que los antiguos habitantes sí tenían intereses culturales.
Nos leemos el otro año, voy a ver si me admiten en La

tremenda corte.

Lo alucinante de
la IT es que los

militaristas ahora
abominan a los
uniformados

Fecha: 21/12/2018

Página: 47

Area cm2: 154

2 / 2

Columnas Políticas

Jairo Calixto, Política Cero

JAIRO CALIXTO ALBARRÁN

Costo: 20,585

Página 28



EN PRIVADO

La noticia
del año
JO VQl í\
LÓPEZDÓRIGA

17
1 miercoles por la noche, en Tercer

i Grado, el doctor Leopoldo Gómez
nos pidió que diéramos, cada uno,

la noticia y el personaj e del año.
Hubo un común denominador, salvo excep

ciones, y en cuanto a lo primero la victoria electo
ral de Andrés Manuel López Obrador, y también
sobre lo segundo, él mismo personaje.
En lo personal, di como segundo personaje del

año a José Antonio Meade, el no militante que el
entonces presidente Enrique Peña Nieto quiso
construir candidato, lo que interrumpió al regre
sarlo de Sedesol a Hacienda, donde había estado
en la parte final del gobierno de Felipe Calderón,
y ocupar el vacío a la renuncia de Luis Videgaray,
tras el desastre de la visita a Los Pinos de Donald

Trump, el 31 de agosto de 2016.
Siempre sostuve que se estaba dando la fábula

al revés: la tortuga, Peña Nieto, se echó a dormir
y la liebre, López Obrador, nunca dejó de correr,
por lo que si quería construir un candidato com
petitivo, no podía esperar a los tiempos de cam
paña, que no le alcanzarían, como sucedió.
En cuanto ala noticia del año apunté al fin del ré

gimeny el inicio de la cuarta transformación con
todo lo que implica el fin de aquel régimen agoni
zante y el inicio de otro diferente, con toda la espe
ranzay la incertidumbre que esto conlleva
Ya con calma, me dije que me había equivoca

do solo la divinidad no se equivoca, había invo
cado el mismo López Obrador el martes y que la
noticia del año era la cancelación del aeropuer
to de Texcoco a cambio de un proyecto que solo

existe en un bosquejo: el eje Santa LucíaBenito
JuárezToluca.
Esta decisión presidencial de matar este pro

yecto, adelantado en más de 30 por ciento y con
todas las autorizaciones en el bolsillo, marcará
su gobierno y con el tiempo confirmará el error y
lo demencial de seguir construyendo y pagando,
hoy, un aeropuerto que no se va a construir.

RETALES
1. ONCE. El Senado aprobó al ministro que que
ría López Obrador y que operó con la oposición a
través de su consejero legal, Julio Scherer: Juan
Luis González Alcántara la logró en la segunda
vuelta con 114 votos, será el ministro 11 de la Cor
te y votará en la elección de su próximo presiden
te, el 2 de enero;
2. ENREDOS. En dos frentes operó el gobierno
la posible aprobación de la Guardia Nacional: con
la bancada de Morena, Alfonso Durazo, quien en
redes se dijo conmovido al ver en Palacio el Jetta
de AMLO, y, de nuevo Scherer, con la oposición.
Veremos de qué está hecha ésta; y
3. SUBSIDIO. Mientras que el subsecretario de
Hacienda Arturo Herrera defiende que en la Ley
de Ingresos el subsidio por el recorte de IVAe ISR
fronterizo sea de 42 mil millones de pesos, analis
tas lo ubican en 100 mil millones. Falta el decreto

presidencial para activarlo.
Por vacaciones, nos vemos en enero.

Felices fiestas
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Viejos prejuicios
y nuevo ministro
CARLOS
MARÍN

Para la designación de ministros de
la Suprema Corte (y presidentes
de tribunales superiores de justicia)

se desatan descalificaciones contra los candidatos

por supuestas o reales conexiones políticas.
Igual ocurre con el nombramiento, pendiente

aún, del fiscal general de la Nación, sin que cuente
que lo que importa es el dominio y la experiencia del
prospecto para una u otra responsabilidad.
Filias y fobias ideológicas o políticas son comu

nes en las personas, independientemente de su ac
tividad profesional y, desde luego, un irreprochable
derecho humano elemental.

Al nuevo ministro de la Suprema Corte de Jus
ticia, Juan Luis González Alcántara Carrancá, se le
quiso impedir el acceso a la SC JN por su "cercanía"
con el presidente Andrés Manuel López Obrador.
En el sexenio anterior, lo mismo se intentó contra

Eduardo Medina Mora porque sirvió en las adminis
traciones de Vicente Foxy Felipe Calderón: director
del Cisen, secretario de Seguridad Pública, procura
dor general, embajador en Reino Unido y Estados
Unidos. Por fortuna la grilla fracasó y fue designa
do ministro.

También en los años recientes fue torpedeada,
con éxito, la merecida posibilidad de que el ex di
putado, senador, ex procurador
general y eminente constitu
cionalista Raúl Cervantes An
drade se convirtiera en el pri
mer fiscal general de la Nación,
a causa de su filiación priista.
Esta vez, enla tema que López

Obrador envió al Senado, figuró
la doctora Loretta Ortiz Ahlf, de
méritos amplios; ex diputada fe

deral por Morena, coordinadora de los Foros por la
Pacificación y Reconciliación Nacional, doctora en

Derechos Humanos y Derecho Comunitario Euro
peo, profesora en la Ibero, ex directora jurídica del
Consejo Nacional parala Culturay las Artes, ex ase
sora de la Dirección General Adjunta del Banco de
México y ex consejera de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos.

Para ocupar la vacante en el pleno de la Corte, sin
embargo, en los senadores pesó más la trayectoria
de González Alcántara Carrancá: profesorde Dere
cho en la UNAM y la UAM, ex director de la Escuela
de Derecho de la Anáhuac y, ni más ni menos, titular
del Tribunal Superior de Justicia del ex Distrito Fe
deral cuando López Obrador fue jefe de Gobierno.
Este último cargo, se antoj a, decidió el voto a su fa
vor de 114 senadores contra 10. Si el Senado hubiese

rechazado a los candidatos del Presidente, éste ha
bría podido nombrar al que prefiriera.
Que de intereses y relaciones políticas se tratara,

el hecho de que primero ninguno de la terna pasara
y que la designación se diera en una inusual segunda
vuelta, significa que González Alcántara Carrancá
es más un activo de la bancada senatorial de More
na que de López Obrador. Como sea, al ministro le
sobran atributos para la encomienda de resolver
la constitucionalidad de lo que sea.
El asalto a la razón aquí reaparecerá el 7 de

enero. ¡Felices fiestas! —

González Alcántara
Carrancá es más un
activo de la bancada
de Morena que de
López Obrador
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TRASCENDIÓ

QUE al estar todavía pen
diente la venta del resto de laño

tilla de aviones y helicópteros del
gobierno federal, algunos gober
nadores hicieron su carta a San

taclós y le pidieron a Andrés Ma
nuel López Obrador les asigne
al menos un helicóptero para ca
sos de emergencia.

Solo que el Presidente quiere ac
tuar con cautela, para que no sal
ga un mandatario "abusado" que
quiera la aeronave para uso per
sonal y con los gastos a cuenta del
gobierno federal. Ya ven que lue
go unos andan dando paseos aé
reos a su noviay otros ofreciendo
aventón a actrices.

QUE por cierto, el goberna
dor de Michoacán, Silvano Au
reoles, y el diputado de More
na Alfonso Ramírez Cuéllar se
enfrentaron verbalmente y poco
faltó para que pasaran a otro ni
vel, cuando el perredista pidió al
legislador congruenciayle recor
dó cuando irrumpió con caballos
en el Palacio Legislativo pidiendo
más recursos para el campo.

En respuesta, el morenista cues
tionó la calidad moral del michoa

cano para pedir aumento y los
ánimos se caldearon tanto que la

gobernadora de Puebla, Martha
Erika Alonso, sentada en medio
de los dos, tuvo que contener la si
tuación al sujetar discretamente
el brazo de Aureoles.

QUE siguiendo con San Lá
zaro, el lopezobradorista Ma
nuel Huertaintentó "engordar"
la votación a favor del dictamen

para crear la Guardia Nacional,
pero su correligionaria Mirosla
va Carrillo, presidenta de la Co
misión de Puntos Constituciona
les, lo pilló y exhibió, al recordar
le que solo los integrantes de ese
grupo de trabajo pueden emitir
sufragio, no así los invitados a la
discusión del proyecto.

QUE hablando de balconea
das, ya ve usted cómo es la gente
y que le reviven al coordinador
morenista en la Cámara, Mario
Delgado, un video que tu iteó ha
ce unos meses en el que reclama
ba la prisa con la que el entonces
presidente, Enrique Peña, y el
jefe de Gobierno, Miguel Angel
Mancera, querían vender los te
rrenos militares de Santa Fe.

Sí, los mismos en los que ahora
el gobierno federal busca levan
tar depas de luj o para financiar la
Guardia Nacional.
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DIA CON DIA

Narco. Los tres
caminos
HÉCTOR
AGUILAR
CVYIÍN

o faltó quien viera en
mis columnas sobre

_l_ la serie Narcos: Méxi
co una defensa del crimen y una vindi
cación de los criminales.
No se trata de eso, sino de una re

flexión sobre la elección del mal me

nor cuando hay que elegir entre males
o cuando sale más caro el caldo que las
albóndigas, es decir, cuando la solución
agrava el problema en vez de reducirlo.
Yo creo que el camino efectivo para

poner fin a la violencia del narcotráfico
es legalizar todas las drogas prohibidas
y regularlas, limitando su uso, desde lue
go, pero baj o la premisa de su licitud.
Porque es la ilegalidad lo que hace

caras las sustancias, altas las rentas de
quienes se dedican a proveerlas y vio
lentos los tratos por el dominio de un
mercado sin ley. La legalización pon
dría fin a las altas ren

tas y haría desaparecer
paulatinamente ese
mercado criminal, co
mo sucedió con el alco
hol en Estados Unidos.

El segundo mejor

camino para lidiar con las drogas pro
hibidas, pues no se pueden legalizar, es
la hipocresía realista de la autoridad,
que, frente a una prohibición a todas
luces impracticable por la pujanza del
mercado, opta por administrarlo más
que por perseguirlo a sangre y fuego.
Es lo que hacen las policías de las

grandes ciudades estadunidenses,,
donde es posible conseguir todo tipo
de drogas y no hay la violencia de países
proveedores como México y Colombia.
El Paso es la ciudad más segura de

Estados Unidosy cualquierapuede de
cirle a uno dónde comprar la droga que
quiera. La autoridad no hace la guerra,
contiene la violencia entre bandas lo

cales que se disputan el mercado y ga
rantiza a la ciudades seguridad pública
y abasto razonable.
El tercer camino es el que Estados

Unidos exporta con la
DEA: guerra a muerte
contra las drogas, pre
sión sobre los gobier
nos para que persigan
capos, comprometa a
las fuerzas armadas,
viole si es necesario derechos huma

nos, sin importar los miles de muertos.
Es el "nuestro".

De los tres caminos, Legalización,
Administracióny Persecución, prefiero
el primero, en su ausenciaprefiero el se
gundo y repudio totalmente el tercero.
(Día con día volverá a este espacio

el 7 de enero de 2019. Lo mejor para
todos)

La ilegalidad es lo
que hace caras las

sustancias prohibidas
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EL CRISTALAZO

Las virtudes de don Belisario
Rafael Cardona
rafael.cardona.sandoval@gmail.com
elcristalazouno@hotmail.com
La historia de Belisario Domínguez es realmente

trágica a la manera mexicana. Un opositor po
lítico contra una tiranía golpista pretende con
mover a la patria con un discurso telúrico, el
cual distribuye antes de su pronunciación, en
previsión de una captura cuya realidad él ya ha

bía hecho posible.
Desafió a la maldad y la encontró de frente. Huerta lo man
dó matar y Urrutia le cortó la lengua.
El discurso jamás fue pronunciado y, sin embargo, es la
pieza oratoria más famosa de nuestra historia. Quizá só
lo sea superada por aquella famosa e interminable de don
Mariano Otero, quien en varias horas de improvisación ju
rídica y política, nos habló de las semejanzas y la unidad
de la patria. Nunca fue realidad.
Por cierto, en la interminable espiral de las discusiones mexi
canas jamás resueltas, vale la pena mencionar ahora a don
Mariano, quien ya hablaba del papel de las policías y el Ejér
cito, en una polémica hasta ahora continuada por la intran
sigencia chantajista del secretario de Seguridad Pública, Al
fonso Durazo, quien ha dicho, la Guardia Nacional Militari
zada, o nada. ¡Uy!, cuánto miedo.
Pero mejor tomemos estas líneas de Otero:
..En cstü situación el Ejército Nacional si tal pudo llamár

sele, no tuvo que atender ni a la guerra extranjera, ni a las
conmociones intestinas. Ocupado en parte en nuestras fron
teras ¡o que quedaba en el interior, no tenía más que las fun
ciones de la policía, y esto es uno de los funestos legados
que nos dejó el Gobierno español, pues que examinando con
atención lo que después ha pasado observaremos cuán funes
ta ha sido a la paz de la República y ala conservación de la
libertad ese sistema que reunió los deberes del Ejército con
las atribuciones de la policía..."
Pero en esto, como en muchas otras cosas Otero (1842) ya
no tiene vigencia. Quien ahora tiene vigencia es Durazo.
La verdad estas líneas no tenían como propósito señalar có
mo nos pasamos los siglos sin resolver las cosas, sino más
bien reflexionar en cómo se ha desvirtuado el ejemplo del
senador chiapaneco Belisario Domínguez, pues el recono
cimiento senatorial instituido en su memoria tuvo como fi

nalidad premiar condiciones de entrega cívica o social con
riesgo aun de la integridad personal; inicialmente fue una
presea no al mérito profesional o el éxito, sino a la renuncia
ción y el heroísmo, circunstancias bastante escasas en nues
tros tiempos, por cierto.
Por eso se le ha conferido a políticos de diversa condición
(Heberto Castillo y José Ángel Conchello, por ejemplo) o

a artistas como Rufino Tamayo o Jaime Sabines. De nin
guna de estas personas, puestas aquí sólo como ejemplos
al azar, vi jamás actos heroicos. Mucho menos del señor
Bailleres o de don Fidel Velásquez.
Ahora la medalla ha ido al pecho de Carlos Payán.
Se la iban a entregarpost mortem también a Julio Scherer,
pero su familia se rehusó a recibirla.
Carlos Payán ha sido un buen organizador.
Inexperto en el oficio profesional del diarismo, adquirido
en ttnomósuno. a donde llegó por sugerencia y presenta
ción de Porfirio Muñoz Ledo, logró con el tiempo un equi
po cuyo desgajamiento dejó a ese diario en la inopia inte
lectual y permitió el surgimiento de La Jornada, con un
perfil de militancia definido. Payán mismo fue senador.
Miguel Ángel Granados, consejero electoral y candidato
al gobierno de Hidalgo. En fin.
Carlos Payán es un hombre cálido, sensible y muy talento
so. La medalla Belisario le viene bien porque corona una
vida de éxito y provecho. Su labor en La Jornada le dio
solidez al diario. Carmen Lira le dio continuidad y desa
rrollo empresarial.
No veo, sin embargo, heroísmo alguno, como no haya si
do el desarrollo de una vocación, quizá tardía por el perio
dismo, con una resistencia espartana. Pero no le han dado
un premio de diarismo. Se lo han dado —quienes pien
san como él—, por una aportación ideológica a la pren
sa mexicana. Bienvenido sea, estemos o no de acuerdo
con esa línea editorial. Pero no confundamos lo gordo con
lo hinchado.

Y una última digresión: Si los Scherer hubieran aceptado
la presea para don Julio, nuevamente habría aparecido en
la escena el rastro de Muñoz Ledo.

Cuando Scherer hizo (antes de Proceso) la agencia de no
ticias CIS A, no había ni siquiera un télex para el servicio.
Cuando hubo uno, fue prestado por el Partido Revolucio
nario Institucional. Lo mandó Porfirio y lo instalamos en
la calle Dinamarca, en un edificio prestado por José Pa
gés Llergo.
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PEPE GRILLO

Rumbo a la Suprema
Desde que se dio a conocer la terna de aspirantes a ser
magistrados de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el
doctor Juan Luis González Alcántara se perfiló como favorito.
Se trata de un abogado de élite. Hijo de don Juan González
Alpuche, distinguido maestro, muy reconocido por la comunidad
universitaria de su tiempo.
Fue presidente del Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México durante la administración de Andrés

Manuel López Obrador como Jefe de Gobierno, González
Alcántara hizo buenos los pronósticos. El Senado ratificó su
nombramiento en la segunda ronda de votación. Las otras dos
aspirantes tenían un perfil muy politizado.
Se unirá a la Suprema Corte comenzando el 2019 y su primera
tarea será votar por quién será el nuevo presidente magistrado de
ese poder de la Unión.

Así no
El presidente se enojó y no quiso ocultarlo.
López Obrador relató que un grupo se manifestó frente a su
domicilio particular para exigir más recursos para su causa, la de
las personas con discapacidad, en el presupuesto 2019.
Recordó que él fue opositor muchos años y nunca protestó en la
casa de ningún funcionario.
"Aunque vayan a mi casa no voy a ceder. Así no es la cosa. No
seré rehén de nadie".

Explicó que sí habrá recursos para los discapacitados, pero ya no
se entregarán a través de organizaciones, sino de manera directa.
Las organizaciones desplazadas habrían organizado la protesta
domiciliaria. Ya se vio que no fue una buena idea.

Ejército y bienes raíces
Para un árbol que crece torcido es muy complicado enderezar
sus ramas.

No queda claro para nadie si los impulsores del proyecto de la

Guardia Nacional saben lo que están haciendo. Por momentos
parece que no.
Toman decisiones que no tienen ni pies ni cabeza.
Crear un nuevo megadesarrollo inmobiliario en Santa Fe
es discutible. Hacerlo en terrenos del Ejército y poner a los
soldados a "urbanizar" el área es motivo de controversia,
pero que la jefa de Gobierno de la CDMX se entere de estas
maniobras por la prensa, es inadmisible.
Se trata de conseguir recursos para construir bases de la Guardia
Nacional en el interior de la República. Como no hay dinero
alguien tuvo la idea de volver imposible la convivencia en Santa
Fe. La primera responsabilidad de Claudia Sheinbaum es con los
habitantes de la ciudad. Incluso tenía otros planes para ese predio.
¿Qué sigue?

El tercer país
La nueva embajadora de México ante la Casa Blanca, Martha
Bárcena, se sumó a las voces que trataron ayer públicamente
el tema de los migrantes centroamericanos estacionados en
Tijuana.
Dijo que México no negociará con el gobierno de Trump la
estadía definitiva de los migrantes en calidad de tercer país
seguro.
Otras voces fueron del gobierno norteamericano, de la
cancillería mexicana y del Instituto Nacional de Migración.
El hecho, sin embargo, es que los migrantes están aquí,
es probable que su número aumente, incluso de manera
significativa, y por razones eminentemente humanitarias
se les brinda atención sin límite de tiempo.
No se ha firmado un acuerdo formal, pero la realidad se impone.
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Juan Luis González Alcántara
v"v El nuevo ministro

"**—¦ de la Suprema Cor
te de Justicia rindió protesta
de su nuevo cargo, aprobado
en segunda votación, con un
discurso sobrio y apegado al
estamento judicial. Alcántara
defendió desde el principio la
independencia judicial, cuan
do afirmó que el tribunal no
se debe a los intereses de
personas o grupos. Además,
reclamó avanzar en la impar
tición de justicia social, e in
cluso llegó a citar a Gandhi
para afirmar que "la grandeza
de una nación se mide en có
mo trata a los más débiles".

ilDapr

Cristina Fernández
¦ ¦ La expresidenta
x/ argentina se librará

de ir a la cárcel única y ex
clusivamente porque es se
nadora y, por tanto, está afo
rada. Si no fuera por eso, ya
se vería pronto entre rejas,
después de que ayer la justi
cia del país austral ratificara
que Fernández debería ser
procesada por liderar una
red de sobornos durante sus
gobiernos y el de su difundo
esposo, el expresidente Nés
tor Kirchner. La mala noticia
parala exlíder argentina es
que su escaño en el Senado
no durará para siempre.
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ASI LO DICE
LA MONI

Domingo PEF 2018
FEDERICO I,A MONT

Conago en San Lázaro*. la diputada secretaria Comi
sión Presupuesto y Cuenta Pública (CPYC) Maila del
Carmen Cabrera anticipó que 23 será votado el PEF
2019 cuyos rubros más relevantes son Hamo 23 apoyo
federalizado a municipios y estados en; salud, campo,
turismo, infraestructura, educación como priorizarán
los 25 programas del presidente AMLO. Los temas
cruciales del debate son recorte a ecología, cultura,
campo e hidroeléctrica a los que deberán asignar más
recursos económicos".

Crucial: Este fin de semana se conocerá el resulta
do deí requerimiento presupuesta! de gobernadores y
ediles inmerso en una reducción de 30% de la inver
sión federal para Chihuahua. Aguascalientes. Tamau
Üpas y Jalisco cuyos ejecutivos estatales coincidieron
que el dinero de la nación no es de la Federación y por
ello la necesidad de establecer un nuevo diálogo fiscal

Ingresos 2019: En San Lázaro se aprobó la Ley de
Ingresos de la Federación que con un alza de 23 mil

768 millones de peso
quedó en cinco billones
838 mil 059.7 millones y
previamente Extinción
de Dominio sobre bies»
que sean instrumento o
producto de hechos de
corrupción o actividades
Ilícita en perjuicio grave
del orden público. En este
rubro se sitúa el exgober
nador coleccionistas de

automóviles y será. pro
cedente sobre bienes de

carácter patrimonial.
Objetivo: La presiden

tade Pantos Constitucio
nales diputada Miroslava
Carrillo dijo que con la extinción de dominio se forta
lece el combate a las organizaciones delictivas y su
similar Guanajuato Miguel Ángel Chico afirmo que su
objetivo es dar eficacia a la recuperación de los bienes.

Néstor Núfiez: En su informe de 80 días Néstor Nú
üez edil Cuauhtémoc advirtió que se avanzó en segu
ridad pública, digitalización y en ía "ardua transición

hacía los concejales junto con las ventanillas de Sera
dos y Participación Ciudadana. La solicitud presu
puestal es de tres mil 361 millones de pesos para im
pulsar sustentabilidad, educación, drenaje y regulari
zar los 14 mil locales y él mapa de comercio.

¿Otro PRI?; Se avizora una refundación vía Alter
nativa, APN. que integra a 200 comités agrupados en
todo el país que propone romper con las viejas estruc
turas para dar paso a los liderazgos locales y regiona
les, .sin mitos ni dogmas, sin prejuicios ni violencia.

(Antorcha Vive¡: Con motivo del recorte del PEF
2019 el Movimiento Antorcbista realizará una mani
festación multitudinaria pues lo considera electorero
y mantiene una tendencia elevada con el costo de la
deuda en 12 % respecto al ejercicio. 2018... Dopamine:
Compañía audiovisual mexicana de Grupo Salinas y la
española Onza Entertaínment llevarán a la pantalla la
superproducción histórica sobre Hernán Cortés, para
la celebración de los 500 afros del encuentro entre dos
mundos.

Esteta de semana
a&CDTOcera el
resultado del
requerimiento
pregipuestai de
gobernadores,! ediles
inmerso en una
redacción de 30% de
ijt feéaai
jjggg €M|iia|wa,
iygüajcaíicntis,
Tamaulipas f jalisco
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MARTHA
ANAYA

Las Genios de 2018 traen recuerdos

de sucesos que parecen haber
transcurrido hace mucho tiempo

ste año 2018 fue pródigo en gemas...
Buenísimas las joyas que nos ob

sequiaron nuestros actores políticos:
intensas, divertidas, absurdas, sar
cásticas... De todo hubo y de muy
distintos colores y sabores.
Pero sin duda, la campaña presi

dencial se llevó las palmas. Y seguramente lo notarán
al hacer la revisión de las gemas el resultado final
se fue delineando muy claramente.
Veámoslo aunquesea a grandes saltos por orden

cronológico:
Es la segunda semana de febrero de 2018. Las

precampañas acaban de concluir. Antonio Solá, el
estratega de la guerra sucia contra Andrés Manuel
López Obrador en2006, advertía sobre el abanderado
del PRI, José Antonio Meade (ubicado entonces en
el tercer lugar de las encuestas):
"Meade es el candidato equivocado, en lugar y

hora equivocados".
Primera semana de marzo.
El candidato del PAN, Ricardo Anaya, lanzaba

su cuatro de espadas que a la postre lo hundi
ría amenazando con meter a Enrique Peña Nieto
a la cárcel:

"Por supuesto que sí... Ya estuvo bueno de que
haya intocables. Aquí el que la haya hecho la ten
drá que pagar, y esto incluye al Presidente de
la República"

Finales de marzo. Se acercan los debates. Meade
se prepara a consciencia. Sabe que esa es su posi
bilidad de remontar al segundo lugar. Lo rodean de
especialistas. Él cuenta:
"Llegaron todos los asesores de

imagen y me dijeron: oye, fíjate que
no pronuncias la E, hablas como fresa,
te vistes fatal, no sabes cómo caminar,
te sientas chueco..."

Mediados de abril. López Obrador,
candidato presidencial de Morena y
puntero en las encuestas, le manda decir al candi
dato del PRI:

"Ternurita..., apúrate porque te va a ganar
Margarita (Zavala)".

Primeros días de mayo.
Meade perdió el debate. La pelea pinta sólo entre

AMLO y Anaya. Hay rumores de una posible decli
nación del candidato priista. Se lo preguntan al propio
Enrique Peña Nieto:

"Veo que no veo, sólo ustedes no sé qué ven. Ven
equivocadamente..,", responde el Presidente.
12 de junio, tercer y último debate. Andrés Ma

nuel López Obrador le soltaría a Anaya una serie de
calificativos infantiloides, ciertamente; pero
que pegaron mucho de los que el panista no se
repondría:

"Ricky, Riquín, Canallín..."

Entran en la recta final de la elección. El historiador
Carlos Bravo Regidor describe lo que acontece con
el candidato blanquiazul:
"Anaya no tuvó coordinador de campaña. Quizás

por cuidar los equilibrios de su coalición. Quizás
porque nadie le inspiró suficiente confianza. Quizás
porque es un micro administrador obsesivo. No sé,
pero el dato es revelador. Y una fórmula perfecta
para perder".

24 junio. A una semana de la elección. Claudio X.
González, fundador de Mexicanos contra la Corrup
ción, suelta la admonición:

"La presente administración está a punto de perder
el poder, por vía de una estrepitosa derrota electoral,
por una razón fundamental: DILAPIDARON, por la

vía de la corrupción, la inseguridad, la
impunidad, la ineptitud y la soberbia,
la poca LEGITIMIDAD que aún tenía
el Estado".

1° de julio, poco antes de las nueve
de la noche. Meade aparece ante las
cámaras y deja a todo mundo boquia
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bierto con su declaración:
"En este momento habré de reconocer que, de

acuerdo a las tendencias, fue Andrés Manuel López
Obrador quien obtuvo la mayoría.

"Él tendrá la responsabilidad de conducir el Poder
Ejecutivo y, por el bien de México, le deseo el mayor
de los éxitos."
Así cerramos el 2018. Sí, porque esa noche acabó

el año. Terminó el gobierno en funciones. Abando
naron la plaza. Y comenzó la era de López Obrador.

• • •

GEMAS: De 2019 anticipado. Ies platicaremos a
nuestro retorno, e¡ jueues 3 de enero.

Entre tanto, ¡felices fiestas!

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM

@MARTHAANAYA

TERMINO EL

GOBIERNO DE

PEÑA, COMENZÓ
LA ERA DE AMLO
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OTRA VEZ
LA BURRA AL TRIGO

LUIS
SOTO

1 secretario de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, Alfonso Durazo,
anunció hace un par de días un
nuevo blindaje no dijo de qué ca
libre en la zona limítrofe del Estado

de México y la City, para tratar de
combatir a la delincuencia organi

zada y desorganizada que afecta desde hace varios
años a esa región.

Dijo el funcionario que "mientras avanza el proceso
de aprobación de la Guardia Nacional, tanto elemen
tos de la Policía Federal como de la Policía Militar
(el Ejército, pues), sumarán esfuerzos para dar los
mejores resultados al combate a la criminalidad en
esa franja del Valle de México", en dondese ubican los
municipios de Ecatepec,"Nezayork", Cuautitlán, Tex
coco, Naucalpan, Chalco, Chimalhuacán, Los Reyes,
Ixtapaluca... territorios de los que se han apoderado
los delincuentes organizados y desorganizados, que
se dedican dese hace varios años a la extorsión,
al secuestro, al narcotráfico... ante la ineptitud y la
mirada complaciente de los encargados de procurar
justicia, acotan los observadores.
El anterior gobernador del Estado de México,

Eruviel Ávila, reconoció en diversas ocasiones que
los índices de criminalidad en esa entidad se in
crementaban casi a diario; "pero es un fenómeno
atípico y temporal", decía, por lo que no hay de qué

preocuparse. Después se vio en la penosa necesi
dad de reconocer que la inseguridad era "el talón de
Aquiles" de su administración. Por lo menos en un
par de ocasiones, el presidente Peña Nieto envió al
Ejército, Marina, PGR, PE, Cisen y a otras institucio
nes para que se hicieran cargo de la
seguridad en esos municipios ante la
ineptitud del gobernador, quien se la
pasaba diciéndoles a sus gobernados
que tuvieran confianza, paciencia y
fueran comprensivos. Desde hace un
año hay nuevo gobernador en el Estado
de México y desde hace dos semanas un nuevo go
bierno federal, que en voz del general Alfonso Durazo,
perdón del secretario de Seguridad y Protección
Ciudadana federal, anuncia la misma estrategia
fallida del "blindaje" para combatir la criminalidad.
¡Otra vez la burra al trigo! Dicen en mi pueblo.

AGENDA PREVIA: La Confederación Nacional
de Organizaciones Ganaderas (CNG) expresó al
presidente López Obrador su beneplácito por el
programa "Crédito Ganadero a la Palabra", que
consiste en regalarles a los pobres 1 millón de

uaquitas y 200 mil sementales para repoblar el
hato pecuario. Lo que no le dijeron los de la CNG
al presidente, es que al menos en 2019 no habrá

ese número de animalitos en México. ¡Tú no digas
nada, déjalos que suelten el billete! Fue, al pare
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cer. la orden del presidente de ese organismo.
Oswaldo Cházaro Montalvo. Pero después de los
guayabazos. le reclamaron al jefe del Ejecutiuo.
a los legisladores y al secretario de Agricultura
que en el Presupuesto de 2019 le hayan dado
cuello a los programas de Fomento Ganadero
y de Sustentabilidad Pecuaria (que en conjunto

manejaba cerca de 3 mil 200 millones de pesos).
y que servía, entre otras cosas, como comple

mento a los pequeños productores. ¡Insaciables
los ganaderos "ricardos"! Exclaman los agroyu
pies. Además de uaquitas regaladas quieren su

apoyo económico. ¡Que no saben que estamos en
bancarrota! Después de decretar un aumento a
la tasa de interés de 25 puntos, para ubicarla en

8.25%. los integrantes de la Junta de
Gobierno del Banxico, expresaron
su preocupación porque el entorno
actual presenta importantes riesgos
de mediano y largo plazos que pu
dieran afectar las condiciones ma
croeconómicas del país, su capaci
dad de crecimiento y la formación

de precios en la economía, por lo que es particu
larmente importante que además de seguir una

política monetaria prudente y firme, se impulse la
adopción de medidas que propicien un ambiente
de certidumbre para la inversión, y que se conso
liden sosteniblemente las finanzas públicas, refor
zando la transparencia y la rendición de cuentas.
Señalaron que considerando la magnitud de los

aumentos al salario mínimo, se enfrenta el riesgo
de que éstos propicien revisiones salariales que
rebasen ganancias en productividad y generen

presiones de costos con afectaciones en el empleo
formal y en los precios. O sea...

LUISACENDA@HOTMAIL.COM

@LUISSOTOAGENDA

DURAZO ANUNCIA

LA MISMA

ESTRATEGIA

FALLIDA

El secretario de Seguridad anunció
un nuevo blindaje en la zona
limítrofe del Estado de México
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ESE PODER JUDICIAL
MANUEL

LÓPEZ SAN
MARTÍN

n las últimas semanas, han asomado la
cara defensores del Poder Judicial ac

tual. Uno los escucha y lee, y piensa que
el Judicial es ejemplo de honestidad,
eficiencia y transparencia.

Defienden a quienes imparten justicia,
como si en México el sistema judicial no

estuviera tapizado de inconsistencias; como si los juzgado
res solieran estar del lado déla víctima y no persiguieran a
más de un escándalo, lo mismo por derroche de recursos
que por nepotismo; como si el Judicial hiciera un esfuerzo
de rendición de cuentas y no colocara trabas a quienes
quieren conocer de su funcionamiento.
El Poder Judicial es el menos transparente, el menos

fiscalizado y el que menos cuentas rinde. Nos enteramos
por investigaciones periodísticas, cuánto ganan algunos
jueces y magistrados, cuántos familiares tienen contra
tados y cómo son groseramente ineficaces. En México,
99.3% de los delitos quedan impunes (UDLAP). Sí, miles
de delitos cada año no llegan a detención, pero otros miles
jamás reciben sentencia. En nuestro país han crecido los
homicidios dolosos año con año, pero hanbajado las sen
tencias: 26.8% menos, de 2014 a 2017 (Impunidad cero).
El Judicial no transparenta

sus formas, huye a explicar
sus procesos y oculta su fun
cionamiento. Sus sentencias,
no pocas veces son sexistas y
van contra los más pobres. En
las instituciones de impartición
de justicia persiste la discrimi
nación (Equis, Justicia para las
Mujeres). La SCJN ha sacado la cara en varios temas,
pero es la excepción. Se ha pronunciado en casos de
violaciones a derechos humanos, ha abierto la memoria

histórica y pisado el acelerador en el reconocimiento de
libertades, pero la realidad es que lo que hace el máximo
tribunal no retrata el actuar de todos los juzgadores. Los
más de 40 mil trabajadores del Poder Judicial, además de
estar asegurados anle el ISSSTE, tienen seguro de gastos
médicos mayores para ellos y sus familias, cuyo costo a
los mexicanos ronda los 2 mil millones de pesos anuales;
derecho a recibir 40 días de aguinaldo; ayuda de despensa;
estímulos por el día de la madre y del padre; apoyo para
comprar lentes; prima quincenal... Son un poder ajeno al
ciudadano que ve cómo la justicia está sólo al alcance de
quien tiene para pagar. Y no se trata de golpear al Judicial.
Necesitamos un Poder fuerte, independiente y autónomo.
Que no dependa del Ejecutivo, sí. Pero que sirva para
los ciudadanos. Una cosa es defender los contrapesos, y
otra hacerlo con una institución infiltrada por intereses;
una es salvaguardar la independencia de poderes y otra
encubrir a quienes viven lejos de las víctimas y cerca del
exceso y abuso. Tendríamos que comenzar por revisarlo.
Respetando su autonomía, sí, pero que esa no sirva para
blindar la inoperancia ni dar cheques de impunidad. Los
poderes, todos, están obligados a rendir cuentas.

OFF THE RECORD: ¿Regalo de Reyes Magos al PES?
De entre los muertos, resucitaría.

*Esta columna baja la cortina de 2018. Nos encontramos en
estas páginas el 7 de enero. ¡Felices tiestas!

LOS PODERES,
TODOS, ESTÁN
OBLIGADOS A

RENDIR CUENTAS

Uno cosa es defender los contrapesos y
otra hacerlo con una institución lejana a
las víctimas, que vive cerca de excesos
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Sacapuntas
Relevo en la Corte
Tras intensas negociaciones, Juan Luis González
Alcántara Carrancá se convirtió en ministro de la

Corte. Dejó en el camino a la abogada Loretta Ortiz
y a la magistrada Celia Maya. Pero la grilla no para,
ahora la disputa es por ver quién preside del máximo
tribunal del país: Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena o Arturo
Zaldívar. ¡Hagan sus apuestas! La elección, el 2 de enero.

Nuevos rostros
En la cancillería y en el Senado andan muy movidos
los aspirantes a diplomáticos, por lo que puede haber
varias sorpresas en los próximos días, pues algunos
políticos andan apuntándose, incluso, hay quienes ya
ven a la exgobernadora de Zacatecas, Amalia García,
como cónsul en Chicago, aunque nos aseguran que
aún no hay nada definido.

Conflicto tricolor
El PRI se levantó de la sesión de Puntos Constitucio

nales y no votó la Guardia Nacional. En el Pleno
sufragará en contra. Ayer, gobernadores trataron de
operar para que saliera a como diera lugar, porque
quieren que las Fuerzas Armadas no dejen de cuidar
sus estados. La mayoría de sus 47 diputados provienen
de estados donde su partido no gobierna.

Diagnóstico que pesa
Congresistas de EU se pronunciaron en torno a los
derechos humanos en México. En una carta a AMLO,
le pidieron priorizar políticas en pro de las garantías
individuales, en la relación bilateral, porque México
enfrenta desafíos: niveles récord de violencia,
corrupción e impunidad desenfrenada y abusos
generalizados contra los derechos humanos.

Contra el lavado de dinero
Y a propósito de corrupción e impunidad, el gobierno
de AMLO está empeñado en desterrar por completo
esa imagen del país, por lo que ya interpuso tres
denuncias contra importantes empresas por lavado
de dinero. Por el sigilo de las investigaciones, no
dará a conocer los nombres, pero en cuestión de días
Hacienda hará en anuncio con bombo y platillo.
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La prisa del presidente Andrés
Manuel López Obrador y de
la mayoría de su partido en el
Congreso de la Unión, en apro

bar controvertidas iniciativas de ley que
uno y otra proponen de reformas cons
titucionales, antes de que concluya el
primer periodo de la 64 legislatura, mo
tivará que algunas de ellas, después de
ser promulgadas y entren en vigor, se
guramente acabarán siendo impugna
das ante la Suprema Corte de Justicia.

Eso, como lo apuntamos en este espacio hace un
par de días, por el empecinamiento en legislar "al
vapor", no solamente las que en las cámaras de Di
putados y de Senadores reciban del Presidente An
drés Manuel López Obrador sino también por las que
presentan las propias bancadas del Movimiento de
Regeneración Nacional, que avasallan a la oposición
con afán revanchista.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

DESPUÉS de aprobar la Ley de Ingresos de la Federa
ción para 2019 y remitirla al Senado, en donde deberá
recibir luz verde, los integrantes de la Cámara de Dipu
tados iniciarán la discusión del Presupuesto de Egresos,
que podría salir este mismo fin de semana,
AUN cuando no hubo sesión ayer en San Lázaro, los

diputados aprobaron en comisiones la creación de la
Guardia Nacional, que cabildeó personalmente el se
cretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso
Durazo, durante una reunión que encabezó el líder de
la bancada de Morena y presidente de la Junta de Coor
dinación Política, Mario Delgado.
INSISTIÓ el funcionario en rechazar que con esa
nueva corporación que estará bajo el mando de la Se
cretaría de la Defensa Nacional, se vaya a militarizar
el país y dijo que más bien será la "policialización del
Ejército" a los soldados, para las nuevas tareas de las
que serán responsabilizados.
LA aprobación en comisiones ocurrió tras la ausencia
de los diputados del PRI y el retiro de los del PAN y
Movimiento Ciudadano, que se han pronunciado en
contra, así como entre protestas de grupos de activistas
que aseguran que con la Guardia Nacional se vaya a mi
litarizar a México, como lo rechazan tanto el Presidente
López Obrador como Durazo.
AMBOS están empeñados, y seguros, de que el Con
greso de la Unión apruebe la creación de esa nueva
corporación, que formarán las policías militar, naval
y federal, para enfrentar la creciente violencia que se
registra en la mayoría de las entidades federativas.
LA discusión de la Guardia Nacional está prevista
para el domingo, una vez que el dictamen aprobado
en comisiones, sea presentado al pleno este día, ante
lo que los diputados de oposición anunciaron que se
ausentarán en bloque de la sesión para impedir que
la bancada morenista logre la mayoría calificada para
aprobarla, por tratarse de una reforma constitucional.

(Esta columna dejará de publicarse las próximas
semanas. Volverá a aparecer el lunes 7 de enero. Feliz

Navidad y fin de año a todos).
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Rozones
Fracaso de gobernadores
Así que gobernadores de siete estados que pretendían obtener más

presupuesto salieron regañados y con las manos vacías de San Láza
ro. La convocatoria del chihuahuense Javier Corral a pelear unidos

por mayores recursos federales tuvo poca respuesta, pues sólo acudieron siete
mandatarios, que al final no consiguieron nada. En cambio, el pasado martes,
el Ejecutivo de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez, pidió audiencia con el
Presidente, y ese mismo día fue recibido en Palacio Nacional. El mensaje parece
ser que los gobernadores no serán atendidos en bola y acelerados, sino uno por
uno y relajados, relajados, relajados.

Entre conocidos
aya encontronazo el que tuvieron ayer el mandatario de Michoacán,>ViSilvano Aureoles, y el presidente de la Comisión de Presupuesto de la
Cámara de Diputados, Alfonso Ramírez Cuéllar. El primero le recordó

al diputado de Morena el pasaje aquel, cuando derribó la entonces endeble reja de
San Lázaro a caballo. Y el legislador le respondió a Aureoles que no tenía autoridad
moral ni podía hablar de congruencia e independencia frente a los poderosos. Algo
se conocen uno del otro, porque durante años pertenecieron al mismo partido, el
PRD. A los excorreligionarios sólo les faltó dedicarse la canción aquella de Arjona,
que dice: "te conozco desde el pelo hasta la punta de los pies".

Reclama, pero no atiende
hablando del gobernador de Michoacán, resulta que mientras él se en>Y:contraba en la Ciudad de México exigiendo mayores recursos federales,
en su estado había movilizaciones de maestros para reclamarle el pago

de salarios y prestaciones. Los manifestantes bloquearon cruces carreteros, toma
ron casetas de peaje y se plantaron en la avenida principal de Morelia. Aureoles, a
esa hora, andaba enfrascado en la gestión del dinero en la Cámara de Diputados,
aún distante de la posibilidad de que se le concedieran los recursos. O sea, con
los dos frentes abiertos.

Negociac ón en el Senado
Más de uno se pregunta cómo le hizo Ricardo Monreal para sacar,

en menos de dos horas, los votos que se requerían para aprobar el
nombramiento de Juan Luis González Alcántara Carrancá como

ministro de la SCJN. Y es que en la primera ronda González Alcántara sólo había
obtenido 76 votos, insuficientes para ser aprobado. Pero tras un receso y una ne
gociación entre coordinadores parlamentarios, el prospecto recibió 114 votos. Tal
cantidad de sufragios revela que votaron a favor del nuevo ministro las bancadas
del PAN, PRD y PRI. Se vieron las tablas del coordinador de Morena.

Revi ven a los "tecnos" del PRI
o pasa inadvertido para los observadores el hecho de que los diputados>Nífederales del PRI que pertenecen a la llamada tecnocracia empiezan
a dar color. El pasado jueves, la salida del Pleno de la bancada tricolor

mientras se discutía la Ley de Ingresos estuvo precedida por un encendido dis
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curso del exdirigente nacional de este partido, Enrique Ochoa Reza. Y quienes
saben de estos temas comentan que la inminente discusión del Presupuesto de
Egresos podría representar la resurrección del diputado Fernando Galindo,
quien sí sabe del tema, pues fue subsecretario de Egresos de la SHCP Aunque,
hay que decirlo, el resurgimiento de los llamados "tecnos" les pone los pelos de
punta a varios priistas.

Primeros amnisti ados
Hasta donde se sabe, ya obtuvieron su libertad los primeros tres "presos

políticos" que estaban en la lista elaborada por la senadora de Morena
Nestora Salgado. Si a ellos sumamos los dos maestros de los que

habló en días pasados la Presidencia, quiere decir que ya son cinco los primeros
amnistiados por el nuevo gobierno. Puede ser una buena idea otorgar el perdón
a quien fue encarcelado injustamente. Pero sería todavía mejor si se conocieran
las circunstancias en que los amnistiados han sido o van a ser liberados, y la jus
tificación jurídica para hacerlo. 0 sea, un poco de transparencia.
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López Obrador, el inevitable
I n la monotemática vida con López Obrador

H como centro y ej e, la pausa vacacional pudie
i ra ser ocasión de acomodarnos bajo los nue

vos escenarios y de tratar de entender lo que esta
mos viviendo y lo que puede venir.

No es sólo el tiempo político; también es el hecho de que haya
signos y señales contradictorios en el gobierno y el que estemos
bajo escenarios inéditos.
A esto se suma que a menudo, el Presidente actúa como si si

guiera todavía en campaña. No es casual; se la pasó un buen tiem
po de su vida en campaña.
Por momentos parece que va a ofrecer discursos de un políti

co que ha entendido que ganó las elecciones y que gobierna para
todos; pero también le sale su espíritu de candidato de oposición
y le aparece lo belicoso.

Es probable que a veces se dé cuenta de ello; o que a quienes
escucha se lo hagan ver. El Presidente no tiene fama de estar aten
to a lo que se le dice; algunos que han estado cerca de él así lo re
fieren, pero suponemos que en algunos temas ha de entender que
debe escuchar, por la trascendencia que pueden adquirir al paso
del tiempo y por las consecuencias que pueden provocar.

Hace algunos días, en una de sus largas conferencias matutinas,
hizo referencia, con ciertos tintes de autocrítica, a la definición
que le ha dado a cierta prensa, a la que llama fifí. Dijo que ya no
la iba a nombrar de esa manera y que ofrecía disculpas por ello.

Sin embargo, inmediatamente después pidió permiso para que,
de vez en cuando, le dejaran seguir haciéndolo. Lo que quería era
sólo atemperar los ánimos. Pareciera que su opinión acerca de
cierta prensa busca una tregua o algo parecido, pero al final sigue
pensando lo mismo de ella: son fifis.

Nunca ha quedado claro si estas definiciones son sinónimo de

Fecha: 21/12/2018

Página: 2

Area cm2: 346

1 / 2

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 44,613

Página 47



una posición de clase o si es una forma de desacreditar un perio
dismo que ha sido crítico hacia López Obrador, en sus tiempos de
campaña y ahora como Presidente.

En esto pareciera que lo que diga el diccionario de lo que es
fifi afeminado, que tiene modales extremadamente delicados
pudiera ser de menor importancia. Lo que adquiere relevancia es
la manera en que se usa la palabra y las muchas intenciones que
pudieran interpretarse, que se pueden buscar al decir fifi.

El Presidente tiene que actuar como tal. En varias ocasiones lo
ha venido haciendo, pero cuando le sale su espíritu de candidato
termina por perder más de lo que sus furibundos seguidores le
festejan. La razón está en que si bien los más de 30 millones de
votos le otorgan un espacio abierto para sus proyectos, no puede
dejar de atender y escuchar a quienes ven las cosas de manera
diferente, que son poco menos de la mitad de la población.
Al nuevo gobierno también le está costando trabajo organizar

se y acomodarse. En temas como migración se ven claros sus ob
jetivos y, sobre todo, su solidaridad. La presentación del programa
migratorio, a cargo del INM, establece objetivos de corto y largo
plazos en medio de una explícita solidaridad.

Por otro lado, al gobierno se le han aparecido lo que ha llamado
"errores"; en voz del Presidente, "sólo la divinidad no se equivoca".

Sin embargo, los llamados "errores" en los casos de la reduc
ción del presupuesto para las universidades y la Cancillería, las
declaraciones respecto a igualar los salarios del sector privado con
los del gobierno, el texto sobre la autonomía universitaria, que
provocó reacciones justificadamente airadas en el mundo aca
démico, generan dudas y, sobre todo, sospechas, como nos decía
ayer el historiador Carlos Illades.

No van a cambiar mucho las cosas en la pausa. Lo que sí puede
pasar es que todos entendamos y nos vayamos acomodando poco
a poco.

López Obrador es, como casi en todo, figura clave.
RESQUICIOS.
Martha Bárcena va a ser la embajadora de México en

EUA. El gobierno ha tomado una decisión afortunada.
Martha acumula experiencia, conocimiento y un genuino amor
por el país. No la tiene fácil, pero tiene con qué enfrentar el reto,
su reto.

EL PRESIDENTE

tiene que actuar
como tal. En varias

ocasiones lo ha

venido haciendo,

pero cuando le
sale su espíritu de
candidato termina

por perder más de
lo que sus furibun
dos seguidores le

festejan
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Vaya manera de iniciar ayer su periodo como
congresista tuvo Alicia García. La suplente
de Leticia Varela rindió protesta, se sentó en
su curul unos minutos... ¡y se fue!

Ocurre que, desde el jueves, había invi
tado a vecinos de Benito Juárez y Coyoacán
aun brindis en sus nuevas oficinas en el edi

ficio del Zócalo, así es que dejó botada su
primera sesión ordinaria.

¡Bienvenida, diputada!

En agosto, mandos de bomberos fieles a
Ismael Figueroa utilizaron vehículos oficiales
para irse de fiesta en horario laboral... y los
estacionaron en lugar prohibido.

El anterior Gobierno de la CDMX prome

tió indagar el mal uso de los recursos públi
cos, pero no lo hizo.

El miércoles, la misma camarilla volvió
a utilizar las mismas unidades para protestar
en el Zócalo contra los despidos... ¡y volvie
ron a estacionarse en lugar prohibido!

Esta vez fue el nuevo subsecretario de
Gobierno, Arturo Medina, quien les advirtió
que dejaran de usar el equipo de emergen

cias para fines personales o habría sanciones.
El llamado les vino guango, ayer arma

ron otra manifestación... üy otra vez aparca
ron donde no deben!!

De ellos no se esperaba otra cosa. Lo
que más de uno sí espera, es que el pulso de
Medina sea mejor que el de sus antecesores...
¡y no le tiemble la mano!
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Aprueban comisiona
dos del Instituto

de Transparencia CDMX
El pleno del Congreso de la Ciudad de

México aprobó por unanimidad los
nombramientos de María del Car'

men Nava Polina, Julio César Bonilla Gu
tiérrez, Marina San Martin Rebolloso y a
Arístides Rodrigo Guerrero García como
comisionados del Instituto de Transpa*
rencia capitalino.
Durante esta sesión, los comisionados

tomaron protesta del cargo. Al respecto,
ei presidente de la Comisión de Transpa
rencia y Rendición de Cuentas, Carlos
Castillo, dijo que con este dictamen se da
un paso adelante en el combate a la co
rrupción.
Refirió que el acceso a la información

constituye una herramienta para comba
tir la corrupción y mejorar la calidad de la
democracia.

Por otro lado, María del Carmen Nava
Polina dijo los nuevos comisionados
deberán hacer una revisión de cómo se

encuentra el Instituto de Transparencia
para la defensa de un presupuesto que
dijo, deberá responder a una política de
austeridad y dar resultados con lo que les
asigne el Congreso capitalino.
María del Carmen Nava Polina, fue

nombrada para periodo del 13 de diciembre
de 2018 al 12 de diciembre de 2025, y a
Julio César Bonilla Gutiérrez, como comi

sionado para esta misma etapa, y a Marina
San Martín Rebolloso, como comisionada

para e periodo del L3 de diciembre de 20 L8
al L2 de diciembre de 2024 así como a

Arístides Rodrigo Guerrero García.
Empresarios piden

compensación universal
en materia fiscal

El sector empresarial demandó al Sena
do mexicano, rectificar la propuesta apro
bada en la Cámara de Diputados, relativa
a la eliminación de la compensación uni
versal, ya que ello, desaceleraria la activi
dad productiva.
El Consejo Coordinador Empresarial,

afirmo que dicha medida, va en contra de
la simplificación fiscal que necesita el
país y afectaría la liquidez de las empre
sas, en especial de las pequeñas y media
nas.

Señalo que la propuesta, obligaría a
realizar de manera separada, el pago de
impuestos y la reclamación de devolu
ciones, lo que generaría mayores costos
administrativos y contables y alargaría
casi en tres veces un proceso que regu
1 ármente tarda 3 meses a 9.

Indicó que si el objetivo es reducir la
evasión fiscal, el sector propone una cláu
sula que prevea para los contribuyentes
cumplidos, supuestos en ios que siga
aplicando la compensación universal.
Recordó que esa compensación había

operado efectivamente desde 2004 y
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ofrece posibilidades contables a las em
presas y evita transacciones innecesa
rias, además de que garantiza que el
pago de impuestos, y las devoluciones
se realicen de manera inmediata.

Alertó que al pretender combatir a
quienes evaden impuestos, se perjudica a
todos los que si cumplen con sus obliga
ciones fiscales.

Señalo que las implicaciones financie
ras que este tipo de medidas genera,
podría derivar en cierre de empresas y la
pérdida de miles de empleos en ei país.
Venta de plazas y nepotismo
en la Procuraduría CDMX
A través de un escrito a la Contraloría

General de la Ciudad de México, personal
de la Procuraduría General de Justicia

capitalina, que encabeza la procuradora
Ernestina Godoy, denuncian que desde
la llegada del doctor Rodolfo Rojo Ur
quieta, a la Coordinación General de

Servicios Periciales, proliferó la venta
de plazas y nepotismo.
Los denunciantes detallan, que más de

cíen personas entre amigos, familiares y
conocidos de Enrique Flores Gómez,
Director de Programación y Supervisión
de la propia Coordinación General, fue
ron nombrados en puestos administrati
vos, responsables y auxiliares de bode
gas, así como peritos que no cuentan con
el servicio civil de carrera.

En la denuncia que se dio tramite en la
Contraloría General de la Ciudad de Mé

xico, se especifica que la venta de plazas
ai interior de la Coordinación General de
Servicios Periciales de la PGJCDMX osci

la entre los 15 mil hasta los 4S mil 500

pesos, pasándose por alto para el ingreso
a la institución; los cursos de capacita
ción que deben de estar avalados y autori
zados por el Instituto de Formación Pro
fesional.
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Ernestina Godoy.
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COMENTARIOS

Paquete
LUIS MANUEL
NOVELO

El presidente de la Junta de Coordinación
Política de la Legislatura mexiquense Maurilio
Hernández, recibió la propuesta del paquete
fiscal 2019 para el Estado de México, de parte
del secretario de Finanzas Rodrigo Jarque Lira
y dijo que en cumplimiento a la ley, habrán de
analizarlo para que sea de beneficio a los mexi
quenses. Jarque Lira habló de austeridad en La
creación de este presupuesto, de que hubo una
gran disciplina financiera y de que están ali
neados en las propuestas del gobierno federal,
por lo que ningún funcionario podrá ganar más
que el presidente de la República, incluido el
gobernador Alfredo del Mazo Maza

Ojalá sea cierto esto de que ahora sí habrá
mucha coordinación entre el gobierno de la
Ciudad de México y el gobierno mexiquen
se en temas metropolitanos. De hecho el
Secretario de Obra Pública del Gobierno

mexiquense, Rafael Díaz Leal Barrueta, y el
Director del Sistema de Aguas de la Ciudad de
México, Rafael Carmona Paredes, hablaron
de fortalecer el servicio de agua potable para
los habitantes de la Zona Metropolitana del
Valle de México y acordaron trabajar en forma
conjunta para encontrar estrategias que les
permita incrementar la eficiencia de la admi

nistración del agua potable, lo que permitirá
aprovechar mejor la disponibilidad actual
y al mismo tiempo cuidar los acuíferos. En
cristiano, quisieron decir que se van a poner de
acuerdo para repartir de manera equitativa el
agua, un líquido que sale del Edomex y surte
a la CDMX, e incluso ha provocado protestas
de la gente de algunos municipios mexiquen
ses que a veces carecen del líquido.

Y entre festejos decembrinos, fiestas y
posadas, los que ya se van de las alcaldías
y los que están por entrar cuentan los días.
Cada vez menos. Los proveedores montan
guardias para que les paguen y algunas ve
ces hasta protestas, porque los que se van
a veces no quieren pagar y los que entran
tampoco quieren recibir deudas. La verdad
los diputados locales que coordina Maurilio
Hernández los apoyaron mucho con las
reformas por el tema de laudos.
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¡ Q ue conste...son reflexiones!
El papá payaso

Sócrates A. Campos Lemus
Qaxaca, Oax. Hace unas horas nos va

mos enterando de que se han retirado, hasta
el momento, a 1400 escoltas, que pagábamos
los mexicanos para cuidar de que no toca
ran a los grandes empresarios que tienen la
suficiente riqueza para pagar para cuidarse,
pero no, usaban sus influencias para que los
funcionarios de seguridad les proporciona
ran esos "chogumas" (chofer, guarura y ma
yate) a los ricos ricos para que se sintieran
importantes de tal suerte que sabemos de
muchos juniors para divertirse hacían pelar
a sus escoltas entre sí para ver quiénes eran
mejores, pues para vomitar y sería necesario
que independientemente de que AMLO sea
tan generoso y los perdone, que nos consul
te si los jodidos les queremos perdonar o
cobrarles lo que gastamos en su protección;
además de abusones cobardes, como si no
pudieran andar solos...

Hace unos momento comentan

do con mi hija Karisma sobre varios temas
y preguntándole de que cosas o sobre qué
cosas se ocupan los jóvenes, ella me contó
una breve historia que acababa de leer:"Re
sulta que alguna jovencita tomaba un café en
Starbooks, sentada, dejando pasar el tiempo
y leyendo algo que le interesaba, el café es
carísimo en esos sitios, comenta, y es lógico
un vaso normal sale como en cuarenta pe
sos y el kilo de café no pasa de doscientos
pesos, pero son lugares cómodos y de moda.
En eso estaba cuando entró un señor acom

pañado de su pequeña hija, él, todavía traía el
maquillaje de payasito de calle y la chica se

formó para pedir un café con algo de leche.
El padre payasito cargaba la mochila de la es
cuela de la niña y con gran afecto y cariño sa
caba los cuadernos para que él le fuera apo
yando en su tarea, él no tomaba nada, se veía
que no traían dinero para ello, pero el lugar
cómodo les servía para hacer sus deberes.
En un momento el padre payasito se levantó
para ir al baño y, en un descuido de la pe
queña derramó el café y al regresar, la chica
estaba llorando por la pérdida de su café y el
padre payasito la consolaba y busca entre sus
ropas algo de dinero para tratar de comprar
otro costosísimo café. La amiga cuenta que
ella no traía dinero y no podría darse el lujo
de comprarle un café, pero de pronto, otro
chico, se presentó y vio que tomaba la niña
y trajo dos vasos de café, alegrando la cara
del padre payasito y de la niña, pero además
les trajo una rebanada de pastel y el hombre,
el padre payasito llorando solamente le hizo
un globo con forma de jirafa y se lo dio, lle
gó otra gente y le dio unos billetes y otro y
otro, todos se habían dado cuenta de cómo
el padre payasito hacia el enorme esfuerzo
de apoyar a su hijita y todos apoyaron, por
eso, cuando escucho que ios jóvenes son
insensibles, solamente me río, porque eso
nos muestra que en cualquier momento
real, los jóvenes de mi generación no sola
mente nos perdemos entre los teléfonos y
las redes, también observamos lo que pasa
a nuestro entorno y cuando sentimos que
debemos apoyar, pues apoyamos y ya. Por si
lo dudan recuerden que los primeros que
salieron en el último temblor fuimos los Nl

NlSy los jóvenes,todos,armados con palas y
picos, pero sobre todo con pasión y amor a!
proyecto de una vida mejor con solidaridad,
sin buscar reflectores ni publicidad como lo
pretendían hacer los marinos con su perrita,
para dar una idea de que el gobierno apo
yaba cuando se hacían pentontos solos..."

Pero le comentaba que yo creía
que se perdían en la desinformación de las
redes y ella me explicaba que solamente se
desinformaban los que no querían informar
se y ver la realidad, el nuevo tiempo exige
una nueva tecnología que para los viejos nos
resulta complicada, a veces, de entender y de
operar, pero ellos crecieron en ella y la do
minan y están atentos a los cambios tecno
lógicos y de las plataformas y conocen otros
idiomas o los saben traducir y su marco de
referencia es mucho mayor, a lo mejor por
su juventud no podrían explicar muchas co
sas, pero la realidad es que lo hacen con efi
ciencia y sus tareas no solamente son bajar
y copiar, también se van informado y resulta
impactante para un viejo como yo, a los 74
años, enterarme de cosas que ni siquiera pa
saban por mi mente y de conocer avances
tecnológicos que me han logrado eficientar
mi trabajo y dejar un testimonio de todo ello
y, el lograr comunicarme con mis amigos en
un dos por tres, es cómo manejar magia y,
para los jóvenes, es lo normal y se burlan y se
ríen, nos comentan que somos muy duchos
para interpretar, pero seríamos mejores y
más eficientes si usáramos las tecnologías y
somos cobardes porque no les entendemos
y si pensábamos que los jóvenes no leen.
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El operativo puede variar.
El primer paso fue la toma de posesión

de secretarios de Estado o titulares de de

pendencias federales, lo cual aconteció a
principios de diciembre.
Luego presentaron a sus colaboradores, subsecre

tarios, oficiales mayores o coordinadores, como se
les llame según la estructura previstay no legalizada.
Asu vez, esos funcionarios de segundo nivel desig

naron a sus colaboradores en direcciones generales,
direcciones adjuntas y hasta jefaturas de departa
mento.

En estostercerycuarto niveles esdonde se danlas
noticias para este texto.
Los responsables de áreas mandan un propio a ha

blar con quienes tienen algún rango administrativo
y le pidenreunir de inmediato a sus subordinados.
Ya congregados, se les informa sobre los tiempos

de austeridad, la restricción presupuestal y por la
consecuente reducción de personal.
Se les dan plazos perentorios.

LIQUIDACIONES BARATAS
El o bjetivo de los despidos está identificado.
En términos generales son burócratas eventuales,

de contratos temporales y no se diga de confianza,
de plano estigmatizados como priistas o panistas.
Ayer se hizo viral en redes sociales un video donde

se escucha a un funcionario cuando informa cómo

al día siguiente ningún burócrata con base podrá
ingresar este jueves alSAT enlrapuato.
Es en todas las dependencias, incluido el SAT les

dice elhombre de mezclillay camisa azul desfajada.
Se está haciendo esto por una supresión de plazas
que viene desde el gobierno federal...
¡Todos! les remarca en las instalaciones de Ira

puato y les ordenó firmar de inmediato, so riesgo de
no poder salir y permanecer dentro como secues
trados.

Presentes están casi 70 despedidos en ese instante,
pero también sucede en otros lados.
Verbigracia, en Zapopan fueron cesados más de

30 elementos y de plano hoy amanecerán cerradas

17oficinasmas del SAT en Jalisco.
En otros lados, detallábamos arriba, son más

suaves.

Por ejemplo, enla Profeco lo han hecho con cierta
diplomacia: han llamado a delegados e inspectores.
Entrega a más tardar el 31 de diciembre.
No saldrá costoso deshacerse de tanta gente por

un vicio administrativo del gobierno federal: paga lo
menos con recibo de nómina y lo más como premios,
compensacionesybonos.
Es decir, si un funcionario medio percibe 70 mil

pesos, en nómina aparece con 15 o 16 mil pesos y la
indemnización, en caso de triunfar su demanda, se
fijará sobre ese monto.
Ya e stamos en la cuarta transformación.

YEFERVESCENCIADIPLOMATICA

1. El cuerpo diplomático mexicano también anda
inquieto.
De un lado están las reducciones salariales, doble

mente graves en su caso porque viven en el extranje
ro y pagan en dólares, euros o monedas nacionales.
Los de carrera salvarían el empleo, no los políticos.
Estos se van bajo el pretexto de carecer de carrera

diplomática y ya sólo esperan entregar a sus suceso
res... aunque tampoco la tengan.
Un caso: se va el priista Carlos Jiménez Ma

tías para entregar el consulado de Chicago a la
zacatecanaAmalia García, sin ningún antecedente.
Marcelo Ebrard, el canciller, tampoco tiene ca

rrera diplomática, aunque su capacidad está demos
trada cuando fue embajador plenipotenciario de An
drés Manuel López Obrador el sexenio pasado.
Y menos Juan Ramón de la Fuente, un hombre

brillante quien a pesar de carecer de curriculum
externo será embajador ante la ONU.
Y así podríamos citar cientos.
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[ ¿SERÁ? I
Respaldan a Tatiana
Luego de que la presidenta de Morena, Yeidckol Polevnsky, se
confrontara con Tatiana Clouthier por las opiniones encontra
das en torno a la Guardia Nacional, nos cuentan que dentro de
Regeneración Nacional hubo rebeldes que le hicieron saber a
doña Yeidckol que entre los militantes del partido, la diputada
federal cuenta también con un gran respaldo. Dicen los ente
rados que la postura de la también exlideresa de la Canacintra
causó tanto enojo que desde las filas de su organismo político le
pidieron ser más cuidadosa en sus declaraciones; pues, aunque
sea legisladora independiente, Clouthier Carrillo es, en los
dichos de los propios morenistas, uno de los activos más impor
tantes de la 4Ty, por supuesto, uno de los factores que permitie
ron que esta corriente llegara a ser Gobierno. ¿Será?

Incertidumbre en la capital
Nos dicen que el temor entre los funcionarios por la desapari
ción de dependencias públicas no sólo se percibe a nivel federal,
sino que en la Ciudad de México también se cuecen habas. Tal
como sucede en el INEE, de Teresa Bracho, o en la CRE, de
Guillermo García Alcocer, enlas capitalinas Autoridad del
Espacio Público, de Roberto Remes, y la Agencia de Gestión
Urbana, de Rosalba Cruz, crece la incertidumbre de los traba
jadores ante la posibilidad de que los organismos ya no tengan
cabida en la nueva administración. Aunque no se ha confirma
do su eliminación, colaboradores afirman que en las men
cionadas instituciones se comenzaron a solicitar ya algunas
renuncias voluntarias, situación por la cual varios empleados
empezaronmejoraactualizar sus curriculum. ¿Será?

Un duende muy bien informado
Pues resulta que elDuende, columnista de este diario, advirtió
hace dos semanas que se desconocía el paradero de las obras de
arte de Los Pinos; algo que comenzó a difundirse este miércoles en
diferentes medios. No cabe duda que cuando quiere, saca sus do
tes de gran reportero. A ver qué sorpresanostieneellunes.¿Será?

Adiós a las inercias presupuéstales
Ante senadores, el titular de la Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, explicó que
es factible hacer más con menos en el campo y la pesca de este
país, siempre y cuando se acabe con presupuestos inerciales y la
ejecución ineficiente de recursos públicos. Abona a este panora
ma el hecho de que al sector rural estarán llegando programas
concurrentes como el de Sembrando Vida consistente en la

siembra en un millón de hectáreas con árboles frutales y made
rables y Jóvenes Construyendo elFuturo donde se anticípala
contratación de aprendices enramas estratégicas de la agroin
dustria. Hay que sumar también que quien será embajadora
de México en Estados Unidos, Martha Bárcena, es conocedora
también del sector viene de ser representante en la FAO, lo que
facilitará la operación del programa de inversión entre ambos
países, anunciado por el canciller Marcelo Ebrard, cuyas metas
se centrarán en el desarrollo del sursureste de México. ¿Será?

La transparencia de Germán
En un convivio con los reporteros de la fuente, Germán
Martínez, director del IMSS, aseguró tener las manos limpias
y la conciencia tranquila, y como muestra repartió su 3de3; y
en tono de broma aseveró que no regresaría ni un peso de su
salario, toda vez que aún no le han pagado.
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